

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N° 045

SEDE MUNICIPAL

30 DE DICIEMBRE, 2024

05:00 P.M.

DIRECTORIO:

YORGINA UREÑA ARLEY

FUNGE COMO PRESIDENTA

(En ausencia del Sr. Néstor Mata Rodríguez – Presidente del Concejo).

REGIDORES PROPIETARIOS:

FREDDY GILBERTO CASTRO AGUERO

REINER OBANDO ENRIQUEZ

RONALD SANDI CAMBRONERO

JAIRO ANDRES SANCHO LEIVA

(Funge como Propietario en sustitución del Reg. Néstor Mata Rodríguez)

REGIDORES SUPLENTE:

YANINI LARA MAROTO

GREIVIN EDUARDO MOSCOSO JIMENEZ

LUIS DANIEL ROMAN DURAN

JUNIER VILLAGRA SOLIS

SINDICOS PROPIETARIOS:

MARIA DEL ROSARIO SERRANO CHINCHILLA

SINDICOS SUPLENTE:

THOMAS BRICKER GHORMLEY HESSELL

EDWARD ANTONIO ARGUEDAS RAMOS

FUNCIONARIOS MUNICIPALES:

SR. FRANCISCO GONZALEZ MADRIGAL

Alcalde Municipal

LIC. ANDRÉS MURILLO ALFARO

Asesor Legal.

LICDA. YAHAIRA VALVERDE ACUÑA

Secretaria a.i del Concejo

MIEMBROS DEL CONCEJO AUSENTES:

NÉSTOR MATA RODRÍGUEZ

Presidente del Concejo

DANIELA ROMERO PINEDA

Síndica Propietaria

LUIS DIEGO GONZALEZ IRIAS

Síndico Propietario

KEYLA TATIANA MURILLO ALPIZAR

Síndica Suplente

ORDEN DEL DÍA

1) COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA

2) APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES

a) Acta de sesión ordinaria n°. 044-2024, celebrada el día lunes 23 de diciembre del 2024

3) AUDIENCIAS

4) INFORME DE LA ALCALDÍA

5) CORRESPONDENCIA RECIBIDA

6) ASUNTOS VARIOS

7) MOCIONES

INICIA LA SESIÓN AL SER LAS DIECISIETE Y SIETE MINUTOS.

ARTÍCULO I: COMPROBACIÓN DEL QUÓRUM Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta -Buenas tardes a todos. La sesión ordinaria de hoy, número cuarenta y cinco, del veinte veinticuatro, al celebrarse el día lunes, treinta de diciembre, del veinte veinticuatro, en la sede municipal eh de Garabito, vamos a comprobar el cuórum, eh tenemos a nuestros compañeros eh don Andrés Sancho, Yorgi Ureña, también tenemos acá a doña Janine Lara, también al Ruiz Román, Greivin Moscoso, Junier Villagra, así como también Andrés Murillo, asesor, nuestra secretaria Jaira, al alcalde Francisco, a doña María Serrano, y también tenemos a nuestros invitados hoy, Diego Naranjo, que nos va a venir a contar un poquito sobre el circuito nacional de surf. **ARTICULO II: APROBACIÓN DE ACTAS ANTERIORES.** El Acta de Sesión Ordinaria N° 44-2024 de fecha 23 de diciembre de 2024, se aprueba al final de la presente sesión. **ARTÍCULO III: AUDIENCIAS.**

a) PRESENTACIÓN CIRCUITO NACIONAL DE SURF 2025, CIUDAD DEPORTIVA GARABITO.

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta -Entonces, básicamente, hoy no contamos ni con correspondencia recibida, ni con informe de alcaldía, ni asuntos varios ni mociones, pero vamos a tener una audiencia hoy, tenemos a Diego Naranjo y a Mike Castro, que nos va a dar la presentación del circuito nacional de surf del veinte veinticinco, de un proyecto de Ciudad Deportiva de Garabito, así que vamos a arrancar con ellos. Adelante, Fran.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal-Ok, bueno, muy buenas tardes a todos. Bueno, esta presentación que nos trae Diego Naranjo es sobre el circuito nacional de surfing del dos mil veinticinco. Bueno, nuestra propuesta con Garabito Ciudad Deportiva es generar deporte, mejores eventos, generar eventos, eventos de calidad, y estar presentes en diferentes disciplinas. Sé que la del surfing, pues, es la que se nos está haciendo como más usual, ¿verdad?, pero en realidad, como vieron en el evento del primer fin de semana de diciembre, hubieron seis disciplinas metidas en el mismo evento, y además, algo importante que nos va a dar el circuito, el evento como tal, es que vamos a ir a... vamos a estar presentes en Playa Hermosa, por supuesto, y en cuatro de los destinos más importantes turísticos de este país, ¿verdad? Eso representa de que nunca antes este destino turístico ha tenido publicidad en esas playas que también son muy visitadas, son bien renombradas, y más importante, empezamos a crecer con el programa Garabito Ciudad Deportiva y con la promoción y atracción turística que se nos ha encomendado para Garabito. Es así que hemos venido conversando con Diego sobre el evento. La empresa de Diego se adjudica el desarrollo del torneo de este próximo año, y entonces, bueno, aprovechándonos de la amistad que tenemos, somos nativos de Jacob, es así que discutimos sobre la posibilidad de iniciar a mejorar el circuito nacional, pero más importante aún, poner el nombre de Garabito en todos esos eventos donde lo que buscamos es la promoción del lugar y mejorar las condiciones de los surfistas, que realmente los surfistas se sientan en un evento de primer nivel y esto es parte de la responsabilidad o de lo que nos hemos trazado en Garabito Ciudad Deportiva. Entonces, bueno, más que nada era esa presentación pequeña y ya le cedo la palabra a Diego para que nos hable ampliamente sobre el proyecto o sobre el evento, los eventos, cinco eventos que van a haber en diferentes playas del Pacífico y van a estar en el Caribe también. Una en Puerto Viejo, entiendo, en Limón, y entonces, bueno, amplíe más bien, Diego, la información y si ponemos una camarita para que se vea la pantalla, Paco, por favor.

El Señor Diego Naranjo: buenas tardes a todos del Concejo Municipal, alcalde, presidenta, para mí es un placer estar acá haciendo esta presentación y, bueno, quiero comenzar primero que nada con un proverbio

chino que dice, si caminamos solos llegamos más rápido, si caminamos juntos llegamos más lejos. Como un nativo de Garabito, mi familia fue una de las segundas familias en llegar a colonizar Jacobo y me entusiasma mucho poder formar parte de algún proyecto que pueda traer un bienestar al Cantón de Garabito. Entonces, lo que vengo a proponer es, el principal objetivo de este proyecto es poder posicionar en todas las playas del país la marca del Cantón Garabito Ciudad Deportiva, creando un gran precedente en visión, apoyo a la comunidad, comercio y atletas de todas las edades. El sentido de pertenencia hacia el Cantón de Garabito será unánime, fortalecimiento la idea de ser el destino número uno del turismo que hace surf, como también crear una etiqueta que posicione el Cantón como el mejor desarrollador de deporte del surf y con esto aprovechar esta plataforma para masificar otros deportes, las cuales paralelamente también podrán desarrollarse. Lo que queremos es que empezara a publicitar esta marca de Garabito Ciudad Deportiva para también más adelante esa plataforma se utilice para otros deportes como mountain bike, como maratones, triatlones, ironman, cualquier otro deporte que la municipalidad quiera desarrollar ahí. Bueno, nuestra propuesta es hacer historia. La visión de Garabito Ciudad Deportiva fue real en beneficio no sólo del deporte del surf, sino de sus artesanos, sus microempresas, sus pymes, su hotelería y sus atletas, seguidamente desplazada como un pensamiento, como pensamos hacer. Nuestra solicitud es que la municipalidad invierta 70 mil dólares en publicidad utilizando la plataforma de la Federación del Surf de Costa Rica y todas sus redes sociales por medio de la municipalidad Garabito, la marca nueva Garabito Ciudad Deportiva. Entonces la idea es que Garabito Ciudad Deportiva tenga una participación muy importante dentro del circuito. Hay una zona que se desarrolla o se designa como la zona de los atletas, donde la municipalidad con la marca puede tener esta zona bien delimitada y bien brandeada. Si no conocen el nombre brandeada es que tenga todos los logos de los toldos, los banners, las actividades que se desarrollan dentro de esa zona, porque la marca Garabito Ciudad Deportiva va de la mano con el deporte y sobre todo con el deporte del surf. Entonces es proyectar esta marca y hay una serie de beneficios o reintegros de publicidad que quiero detallar. Aquí entre ese reintegro de la publicidad es que la marca Garabito Ciudad Deportiva será el presentador o el patrocinador presentador del circuito nacional 2025. Ya tenemos una marca principal que trae el nombre del circuito que es el Banco Lafice. Garabito Ciudad Deportiva sería el patrocinador plata o patrocinador presentador del circuito 2025. Tendría derecho a desarrollar esta zona deportiva para los atletas que se llama la zona VIP Garabito Ciudad Deportiva, un toldo de 6x6 con alfombras donde vamos a tener racas para tablas, bolas suizas, bicicletas estacionarias, ligas para calentar, bolas, bozos, sifones de agua, frutas, también vamos a tener ahí

pantallas y toda la presencia de marca de la prensa. Después vamos a comenzar con menciones de marca de presencia del logo en los comunicados de prensa, presencia de marca en la conferencia de prensa. Aquí estos son digamos algunos ejemplos de cómo se utilizaría el logo en un back panel en una conferencia de prensa, como lo podemos ver ahí de esa manera. Vamos a tener presencia en playa, derecho de activación de otros toldos aparte de la parte de Ciudad Deportiva, la municipalidad puede llevar 3, 4 toldos más a cada playa si así lo quisiera. Mención de marca en el micrófono durante los días de cada torneo de surf, presencia del logo de Garabito Ciudad Deportiva en el website de la Federación de Surf de Costa Rica, presencia del logo en los back panels, como les indicaba lo que está atrás de los atletas en la conferencia de prensa y también en la playa. Mención de la marca en cuñas en las rayos, 10 días antes de cada evento vamos a tener alrededor de 10 a 15 cuñas en rayo urbano. Presencia de marca en banners principales de tarima, que es toda la tarima de los jueces, que vamos a tener dos podios en cada uno de los eventos. Derecho en la presencia de marca en los eventos como fiestas deportivas para los atletas, donde pueden haber conciertos al aire libre, con diferentes... pueden ser bandas, ya con el banco de las fiestas estamos tratando de que vayan la simpónica nacional a diferentes eventos para que también podamos proyectar un poquito de cultura en nuestro país. Presencia del logo en los afiches oficiales de cada fecha del circuito, presencia del logo en los trofeos y las medallas para la premiación de cada fecha, presencia del logo en las camisetas para competidores del start del circuito, presencia de marca en redes sociales de la federación, que tienen más de 200 mil seguidores y algo que ya tenemos negociado es que el circuito se va a transmitir en vivo en un webcast y también ya negociamos con la plataforma, la aplicación TD Maxx, que ellos nos van a dar toda la plataforma para que el circuito nacional sea en vivo también por la aplicación de ellos. Ok, esto es el logo que ya está desarrollado. Dentro de nuestro equipo está la diseñadora Tutti, que es una de las mayores diseñadoras del país, que vive aquí en Costa Rica y trabaja para la cervecería de Costa Rica. Como les dije, el circuito se llama Banco Lafice y este es el logo oficial. Banco Lafice y la municipalidad de Garabito, con la marca Ciudad Deportiva, sería el presentador y aquí tendríamos un ejemplo de cómo se vería la marca dentro de este logo, utilizando toda la gama de colores, tanto del logo del evento como el logo de Garabito Ciudad Deportiva, como también en sinergia con el logo del Banco Lafice. Entonces, van de la mano, este logo ya está aprobado por Banco Lafice y así se vería y se utilizaría de esta forma en la playa y las camisetas de los jueces, las camisetas de los atletas, gorras, también los banderines y toldos van a estar siempre brandeados de esa manera. Este es un ejemplo, el toldo, las dimensiones de una tarima que tenemos para los jueces y el staff en general puede estar de 6x6

a 1,50m, 1,80m sobre la arena y como podemos ver ahí hay una foto de una de las atletas del Cantón de Garabito que es Lisbeth Vindas. Este año se cumple el 25 aniversario del circuito nacional de surf con la nueva federación de surf de Costa Rica y para los que no saben, de esos 25 años el Cantón de Garabito tiene 20 campeonatos nacionales en 7 atletas. Solo Lisbeth Vindas tiene 11 campeonatos nacionales, después Un Servidor tiene uno, Jairo Pérez tiene dos, Jason Torres tiene dos, Luis Vindas tiene dos, Carlos Muñoz tiene uno, entonces todos son del Cantón de Garabito, entre los 7 atletas hay 21 campeonatos nacionales y esto viene también a enlazarse con el proyecto que también la municipalidad por ahí maneja del Garabito, del Surf City y así lo hemos manejado por muchos años como Playa Jacob y Garabito es la ciudad deportiva del sur de Costa Rica, Playa Hermosa se conoce como el Estadio Nacional del Surf y este va a ser el año donde nosotros queremos hacer un homenaje a todos esos campeones nacionales de los cuales Garabito tiene 7 y tenemos 21 campeonatos nacionales, solo en la parte femenina hay 13 campeonatos nacionales que estamos manejando. Las tres fotografías de la derecha es como la federación va a utilizar los logos en banners, camisetas y gorras. Puse un ejemplo de una parada de bus, es en caso de que la municipalidad de Garabito quiera aprovechar esos espacios nosotros le damos obviamente pues el arte, el logo y ustedes ahí que nos ayuden a negociar ese espacio en alguna parada o algún otro lugar donde ustedes lo quieran ver proyectado el logo del circuito con tutis y nos vino la idea también de inclusive tratar de encontrar una negociación en el aeropuerto Juan Santa María de ver ese logo y que la marca Garabito Ciudad Deportiva pueda estar desde el aeropuerto Juan Santa María en la llegada de los turistas. Nuestro proyecto también trae un compromiso social, un impacto económico y un impacto también deportivo y bueno en el compromiso social vamos a elaborar una lista detallada de los atletas de Garabito que tienen el potencial de competición nivel alto deportivo. Nuestra idea es que al menos 10 o 15 atletas del cantón de Garabito que tengan alto rendimiento sean becados a las cinco fechas y sobre todo en la última fecha que sería aquí en Playa Hermosa más atletas se puedan llegar a esas becas tal vez subir a unos 30, 40, 50 porque hay algunos atletas que por ahí aunque se les ve que las inscripciones y las membresías no tienen el presupuesto para ir a otro evento a pagar el hospedaje, la alimentación, el transporte. Vamos a desarrollar esto principalmente en la fecha de Jacob en Playa Hermosa vamos a desarrollar un pequeño surf camp para niños principiantes esto es para los locales y para los turistas que se acerquen a la última fecha con edad entre los 5 y 15 años. Campamentos de alto rendimiento para darles un apoyo a los atletas del cantón de Garabito con entrenadores en mi caso yo soy un entrenador de alto rendimiento he dirigido la selección de Costa Rica por más de dos años mi compañero Mike ha sido

mi asistente y hemos trabajado con más de siete selecciones alrededor del mundo. Mike es un especialista en terapia de surf, él ha trabajado con chicos en síndrome de Down, con chicos en riesgo social y desarrolla un autismo también y desarrolla una fundación que se llama Olas y Sonrisas y se desarrolla por medio del Surf Therapy que es un proyecto global entonces Mike viene del Caribe pero tiene más de dos años viviendo ahora en el Pacífico Central con nosotros y la idea es que estos proyectos se logren desarrollar también aquí mismo en Garabito. También traer una promoción sobre la prevención de la salud, abordaje psicológico y ayuda social al plan de seguimiento integral. Entonces como le digo hay toda una experiencia, un expertise con mi compañero Mike en el Surf Therapy para trabajar en las metas y sueños de la mayoría de los atletas del cantón de Garabito. Pro de la comunidad, durante el evento nuestra idea es crear un mercado artesanal para los lugareños o las escuelas públicas o colegios públicos que necesiten recursos, este mercado artesanal será mixto o sea pueden tener comidas, arte, música, entre otras cosas, todo absolutamente gratis. Paralelamente a este mercado artesanal, esto nuevamente meramente hablando de la última fecha del circuito nacional que debería ser el de Playa Hermosa, tendrá actividades para toda la familia como voleibol de playa, carreras de surf race, conciertos al aire libre, limpieza de playa y reforestación de áreas en Playa Hermosa. Nuestra organización, la federación y la productora del evento ha trabajado con fundaciones como Costas Verdes y que ellos han sido uno de los que han participado en reforestar Playa Hermosa y algunas zonas de Jacó también. Inflables para niños, pintacaritas, la idea es que este último evento sea para toda la familia y no solamente para los atletas de surf. Y obviamente pues un impacto en el turismo, en la activación económica del cantón, solamente en atletas el circuito nacional va a estar llevando a todas las playas alrededor de 350 atletas, más los padres de familia, más los coaches, más los patrocinadores, más o menos rondan los 500 atletas, pero a Playa Hermosa queremos traer también turismo por medio de las plataformas, traer alrededor de unos 1.750 a 1.000 personas. Eso, si hay una inversión de 100 dólares por día de cada uno de los turistas, no importa si son nacionales o internacionales, va a haber un impacto económico de más o menos 850 mil dólares en cinco días. Muchos de los atletas llegan hasta dos o tres días del evento, la última fecha va a ser de tres días, y la idea es que nuestro cantón se vea beneficiado con ese turismo que el deporte también ejerce. Y nuestro mayor propósito como actores sociales y líderes es mantener la mayor cantidad de jóvenes lejos de las enfermedades sociales, mismas que consumen las metas y sueños de las nuevas generaciones. El impacto social que tendrá esa propuesta se podrá medir por cambios inmediatos, a corto, mediano y largo plazo, a referencia del cantón como un sinónimo de grandes oportunidades y sueños cumplidos.

Esperamos contar con su visto bueno y que Garabito, Ciudad Deportiva, sea parte del circuito nacional que coronará los mejores campeones del país, y que además volver a reafirmar que Garabito es y fue conocida como la ciudad del sur de Costa Rica, que tiene, como les digo, más de 21 campeonatos a lo largo de 25 años, que este próximo año será el 25 aniversario del circuito de la Federación del Sur de Costa Rica. Y bueno, las paradas son en Cieneguita de Limón, en Santa Teresa, en Nozara de Guanacaste también, y bueno, tenemos también el dominical y la última fecha que como ya se conoce, el Estadio Nacional del Sur, que será en Playa Hermosa, es un evento de tres días. También tenemos la idea de invitar a todo el circuito nacional, a los otros países amigos centroamericanos, Salvador, Guatemala, Panamá. Queremos hacerles paquetes baratos de inscripciones y membresías para que vengan y obviamente hagan turismo. No sé si ustedes han puesto atención un poquito al Salvador. Ellos han comprado un montón de eventos importantes de la Asociación Internacional del Sur, de la Asociación Latinoamericana Profesional y de la WCL. Sólo el gobierno de Salvador, pero que es obviamente el gobierno central, en los últimos tres años ha invertido más de 20 millones de dólares en el sur y eso le ha dado cinco veces el retorno económico por cada dólar invertido. Ellos recuperan cinco dólares de vuelta en turismo y sobre todo en la publicidad de la exposición de Salvador, que hoy se conoce como el país más seguro de Centroamérica y nuestra idea es que el Cantón de Garabito sea reconocido como Garabito Ciudad Deportiva por la Plataforma del Deporte del Sur, pero que podamos llevarlo a otros deportes, como ya les dije, maratón, triatlón, aguas abiertas, mountain bike y muchos otros deportes que se pueden utilizar por medio de esta plataforma.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal -Es claro, digamos, la propuesta de esta administración de promover el destino turístico con actividades deportivas, con actividades familiares, con actividades que no solamente traigan un retorno inmediato económico, sino que nos van a ayudar muchísimo a limpiar nuestra imagen y más que limpiar nuestra imagen es posicionar nuestra imagen. Es muy valioso todas las dudas que ustedes tengan, todas las consultas que ustedes tengan, la claridad de cada proyecto que vayamos a desarrollar en conjunto con federaciones, con asociaciones o con empresas privadas, es importantísimo que ustedes lo tengan totalmente claro, que sea totalmente transparente y que en tiempos de pandemia se han invertido miles de millones de colones en turnos, en topes, pero nunca una municipalidad está invirtiendo para mejorar su imagen, para mejorar la atracción turística, para mejorar el posicionamiento. Por eso les pido que si tienen alguna duda, hoy tienen a Diego acá o también me la pueden hacer a mí como gusten.

La Sra. Yanini Lara Maroto – Regidora Suplente,- Yo escuché que ustedes se presentan como la Federación del Sur, o entendí mal. Es la Federación del Sur a nivel nacional. Usted es el presidente.

El Señor Diego Naranjo, - Si gusta le explico, la Federación del Sur, en los últimos dos años de una forma privada para que el circuito nacional sea producido, para que sea más fácil de entender, por ejemplo, en el fútbol, el Campeonato Nacional de Fútbol lo produce la UNAFUT y las selecciones nacionales de fútbol lo lleva la FEDEFUT. Entonces, en este caso, mi empresa es la que se va a encargar de producir todo el circuito nacional, las cinco fechas, pero es el circuito oficial de la Federación del Sur de Costa Rica.

La Sra. Yanini Lara Maroto – Regidora Suplente,- Habló usted de varios lugares, Cieneguita, así como nosotros nos vamos a ver favorecidos de esos ingresos económicos en nuestros hoteles y todo, esas poblaciones también, pero no participan económicamente porque la marca es de Garabito, ¿es así o no? O sea, nosotros vamos a un cantón vecino, promocionamos la marca Garabito para que luego ellos vengan donde nosotros, pero sin ninguna parte económica más que el beneficio de todos estos turistas en sus playas, pero no estamos ahí. ¿Qué le ofrecen Cieneguita para poder participar a la federación o al cantón, al señor alcalde, de todos esos beneficios que ellos van a tener con la inversión que haga esta municipalidad?

El Sr. Francisco González Madrigal- Alcalde,- Bueno, la diferencia es abismal, es como cuando ponemos un anuncio en Canal 7, lo ve todo el país, pero sólo nosotros pagamos el anuncio, nosotros nos estamos metiendo en los destinos de ellos, yo más bien estaría preocupado si fuera el de Cieneguita, el de Santa Tere, el de Nosara y que hace Garabito aquí haciendo publicidad para ellos, se va a llevar los turistas nuestros para allá. No es esa la idea tampoco, es mejorar la imagen, ¿verdad? El circuito siempre se va a hacer este Garabito Ciudad Deportiva o no, ¿verdad? ¿Qué es lo que nosotros buscamos cuando posicionamos la marca ahí? Que más de medio millón de personas la conozcan, que más de medio millón de personas entiendan que Garabito tiene otra propuesta, ¿verdad? Lo que ponga Nosara, Santa Tere, Cieneguita o Dominical, no es que no nos importa, ellos no están haciendo la propuesta, ¿verdad? O sea, perfectamente mañana donde ellos vean esta propuesta va a empezar Tamarindo a hacer algo similar o diferente, pero para competir igual Nosara, Santa Tere, Cieneguita o Dominical, ¿verdad? Entonces, por ejemplo, yo hace unos días estuve en Dominical y veo que la playa está fea, está fea la playa, ¿verdad? Pero no porque ellos la tienen fea, nosotros vamos a tener fea nuestras playas, ¿verdad? Entonces, lo que ellos hagan a nivel de promoción turístico es cosa de ellos, no podemos intervenir. Nosotros lo que hacemos en el circuito es mejorar el deporte, mejorar nuestra imagen, apoyar a nuestros deportistas. De

hecho, que una de las solicitudes que se le hace a Diego es que nuestros deportistas puedan competir sin pagar una inscripción, ¿verdad? Eso como parte del canje, beneficio directo a nuestros deportistas, porque personalmente sé que muchos no pueden participar del circuito porque no tienen 100 dólares para pagar la inscripción en cada evento, ¿verdad? Entonces, debido a que nosotros vamos a ser un sponsor importante para la federación, entonces le solicitamos que inscriban, no sé cuántos muchachos participarán, no se ha definido, pero un aleque, 25, 30, no sé, solo ahí por cada disciplina son 100 dólares, ¿verdad? Entonces, por deportista. Entonces, yo entiendo que tal vez ustedes, pero como la federación va a ir a hacer un evento a Cieneguita y Cieneguita no pone nada, la federación lo va a hacer igual en Playa Hermosa, sin que esta municipalidad aporte algo, nada más que nos borran el nombre ahí. Cada vez que va a salir la radio, no va a decir Garabito Ciudad Deportiva les presenta el circuito nacional 2025, que será presentado en Cieneguita, en Santa Tere, en Nosara, en Dominical, no se va a decir, ¿verdad? Pero si nosotros somos el sponsor principal, Garabito Ciudad Deportiva va a sonar en todos los medios de publicidad que tengamos en el evento, pero no va a decirse, y Cieneguita también sin pagar, ¿verdad? No va a salir, ¿verdad? Entonces, básicamente lo que compramos más es publicidad, con el efecto de mejorar nuestra imagen, de atracción turística, claramente, ¿verdad? Entonces, lo que no se exhibe no se vende. El Señor Diego Naranjo - Ok, para también indicarle que dentro de ese monto que trae la propuesta, viene la creación de 10 vídeos, formato televisivo, de 30 segundos cada vídeo, que van a ser producidos por nosotros mismos, donde la idea es exponer las bellezas del Cantón de Garabito, las bellezas naturales, la gastronomía del Cantón, la vida nocturna, la visión de los proyectos de la Municipalidad de Garabito. Entonces, entre cada hit, que tenemos alrededor de 25 a 28 hits por día, hay un espacio de un minuto y medio entre cada de esos hits, y el circuito, el evento, va a estar en vivo por la plataforma de TVMAX, que tiene más de un millón de usuarios, y para todo el mundo en internet, por Facebook, Instagram y YouTube. Entonces, ahí van a salir los espacios que nosotros mismos le vamos a crear a la Municipalidad dentro de ese monto, que después le van a crear a la Municipalidad para ferias turísticas, para ferias gastronómicas o para seguir utilizando en las redes sociales de la Municipalidad, esa visión y esos proyectos que la Municipalidad va a estar divulgando o exponiendo hacia todos los lugareños del país y del mundo como tal. Entonces, parte de lo que yo le indiqué a Francisco es que hay cosas que, por ejemplo, ni yo sabía, hasta hace poco me di cuenta que en Jacob hay un camino de arte, de graffiti, que es conocido alrededor del mundo, y que hay chicos en Jacob que se dedican a llevar turistas a cada uno de esos graffiti que fueron creados por artistas de renombre mundial, pero ni siquiera gente de aquí en Jacob lo sabe, lo

conoce. Entonces, qué bonito ir a filmar todo ese camino y exponerlo en un vídeo de 30 segundos, vengan y conozcan en Jacob el camino de graffiti de artistas este, este y este, y que hay gente paga para venir a verlo. El tour de los cocodrilos, las olas de playa hermosa, tenemos playa hermosa, playa escondida, herradura, agujas, tenemos el mismo Jacob, que son olas de clase mundial, que gente de todo el mundo paga para venir aquí todos los años. Costa Rica es el tercer país más importante a nivel del mundo en surf, es el tercer destino más importante después de Indonesia y después de Hawái. Costa Rica es el destino que más consume per cápita productos de surf, tablas, ropa, accesorios en general, y hay un estudio que dice que cada comunidad donde hay una ola de clase mundial, como la que tenemos nosotros acá en playa hermosa, y que tenemos en menos de 10 minutos, tenemos playa hermosa escondida, la isla de herradura, agujas, crece alrededor de un 10 por ciento de su economía cada año, y eso es lo que ha venido pasando en el Cantón de Garabito, en Tamarindo, en Dominical, en Pavones, en lugares como esos, gracias a este deporte. Pero todo esto se va a estar exponiendo no sólo para los costarricenses, sino para todo el mundo vía internet, y esos spots, que son 10, que ya fue lo que le ofrecí a Francisco, van a quedar en la galería de la municipalidad para, como les digo, lo utilicen en cualquier otra plataforma, o cualquier otra actividad turística, gastronómica, o donde ustedes quieran exponer a Garabito, no solamente como ciudad deportiva, sino a Garabito con, como les digo, sus bellezas naturales, sus bellezas, su gastronomía, su vida nocturna, y por qué no, para gente que venga a invertir y a vivir aquí en el Cantón.

El Señor Mike Castro- Bueno, buenas tardes, mucho gusto, para mí es un placer estar acá, me llamo Michael Castro, soy enfermero, pero bueno, aparte de eso también tengo muchas otras profesiones, me dedico plenamente al trabajo social y a ser entrenador de surf, y bueno, junto con Diego hemos venido trabajando hace ya por dos años acá en el Cantón de Garabito, pero antes de eso, desde 2011 vengo impactando y masificando el deporte de una manera integral, de una manera holística, mediante un concepto, una visión que se llama olas y sonrisas, me capacité en Sudáfrica en este tema y bueno, tengo mis estudios en psicología y soy técnico deportivo de la Universidad Nacional, pero aparte de eso, bueno, también tengo 30 años de surfear, tengo dos hijos que son campeones nacionales y vengo de una comunidad falta de oportunidades, una comunidad devastada por las enfermedades sociales, vengo de la comunidad de Cieneguita, en este momento, para este 2025, junto con Diego vamos a ser los directores de eventos y bueno, el poder llevar una fecha del Circuito Nacional a una comunidad como lo es Cieneguita, bueno, después de ocho años también lo habíamos llevado en el 2016, es muy importante porque para nosotros, bueno, para los niños que hay en esa comunidad, para los jóvenes que hay en esa comunidad,

muchos no tienen las oportunidades que tenemos acá en Garabito. Yo camino aquí 100 metros, cada 100 metros, yo no sé cuántas oportunidades de crecimiento ustedes pueden ver ahí, hay un montón de tiendas, un montón de negocios, restaurantes, allá en el cantón central de Limón no tenemos nada de eso y de repente su marca Garabito Ciudad Deportiva ya no sólo está impactando esta zona, sino que ya se hizo tan grande la visión que ya está rebasando las fronteras, así como lo hizo El Salvador con el Sur City, ahora todo el mundo quiere el Sur City como concepto. Entonces, qué pasa, que su trabajo, primero que nada felicitarlos, porque del lugar de donde yo vengo, no suceden grandes cosas como estas, grandes visiones apasionadas, que de repente muchos genios en el pasado plasmaron una idea y murieron con ese concepto, pero años después se vio que el impacto que hicieron es bastante grande. Yo lo que les puedo decir es que el llevar esta marca Garabito Ciudad Deportiva, también estimula y da un ejemplo a otras municipalidades costeras, de cómo es que se debe manejar, cómo es que se debe liderar y aprovechar todos los recursos naturales que Dios les ha dado, ok, y cómo podemos aprovecharnos con esta herramienta del surfing de impactar la vida de alguien. Yo recuerdo, yo de niño, cuando competía hace muchos años, estaba chiquillo y llegó un evento profesional a la Isla Uvita en Limón y me acuerdo de la marca, de la marca de ese evento, era de la marca Ethnis, era unas tenis ahí, una marca de surfing y de repente yo hasta la fecha tenía como 17 años y me acuerdo de la marca, quién trajo ese evento y qué clase de evento fue y después de ahí quedé más enamorado del surfing. El llevar, el poder ser parte de las metas y sueños de muchos chicos, siendo una marca, créanme que va a quedar plasmada en la mente y en el corazón de muchos chicos y de repente ahorita Garabito tiene la oportunidad de estar en cinco, en cinco playas del país, en donde créanme, como se lo digo, les va a dar envidia, como decía Francisco, cómo es que Garabito se metió aquí, a esta playa nuestra, cómo es que nos hace quedar pequeños con el apoyo del deporte del surf. Entonces yo lo que puedo decirles es que en sus manos están las metas y sueños de muchos chicos y de repente están haciendo un gran trabajo como marca, como equipo y es lo que muchas comunidades quisiéramos, ok. Entonces simplemente queremos seguir impactando la vida de los chicos, vamos a seguir viéndonos seguramente porque venimos con grandes propuestas, más que todo también, no sólo en el campo competitivo, sino también en la parte social, que es mi campo y de repente todo niño merece una ola y una sonrisa en el mundo.

El Sr. Edward Antonio Arguedas Ramos - Síndico Suplente, - Francisco dijo algo muy cierto hace un rato, que uno para vender tiene que anunciarse. No hay la posibilidad que a esta publicidad ustedes le incluyan un código QR con alguno de los videos que van a ser las pautas, que van a ser de Garabito, para que la

gente escaneen el código QR y tengan un poco más de conocimiento, porque una marca Ciudad Garabito es algo que todo el mundo hacía, Ciudad Garabito, Garabito está en Jacón, es un nombre, pero si tenemos algo que la tecnología ahora nos facilita, un buen video o algo así, publicidad, para que los turistas que nos van a visitar en otros lugares como Limón, Uvita y todo eso, digan mira, Jacón, Garabito, vamos a ver qué es, vamos a tener ese conocimiento, digo yo porque en la publicidad no se ve, no se ve usted, ya está la idea.

El Sr. Junier Villagra Solís - Regidor Suplente, -Buenas, yo quería saber cuándo empieza el torneo, cuándo son las fechas.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal- Básicamente la marca Garabito Ciudad Deportiva es el código QR que usted andaba buscando. Usted mete Garabito Ciudad Deportiva en cualquier red social, en cualquier plataforma, llámese Google, y te va a traer a Garabito. No hace falta el QR, le puedo poner el QR, para que quien esté cerca lo vaya a escanear, pero esta marca yo la veo a 200 metros, cojo mi teléfono, me meto a cualquier red social Garabito Ciudad Deportiva y me va a traer, no al único video, a todo el destino turístico que estamos construyendo. El código QR es el contacto para entrar a información. Eso es lo que hace, escanea QR y entra la información que le va a dar. Garabito Ciudad Deportiva lo trae a nuestro destino turístico. Usted mete Garabito Ciudad Deportiva inmediatamente en cualquier red social, usted va a llegar a la página web del destino, a las redes sociales del destino. De hecho, estamos desarrollando una aplicación que va a ser la agenda de eventos cultural, donde van a haber descuentos de negocios, de restaurantes, supermercados, de hotelería. También van a haber tips de seguridad, van a haber descuentos. Entonces, a mí como turista o como local, me interesa tener el app, porque voy a tener descuentos donde vaya. Entonces, posiblemente también vamos a crear un descuento especial para locales, para todo lo que es gastronomía y tiendas, que a veces nos sale carito por estar viviendo en un destino turístico. Entonces, hay un descuento especial para locales dentro de la aplicación. Entonces, nos garantizamos también como promotores de esta aplicación, que al local le interese compartir la aplicación, pero también tenerla, porque va a obtener siempre algún beneficio. Entonces, nuestro código QR es Garabito Ciudad Deportiva. Podemos poner el código QR donde sea y posiblemente lo vamos a tener con varios eventos, por ejemplo. Puede ser que la parte de Garabito Ciudad Deportiva esté el QR para ir al evento de autos, que va a haber ahora del 24 al 28 de enero. Entonces, esa información, que es como exclusiva de ese evento, después ya se fue el evento y pasó. Pero sí, va a haber toda una campaña de mercadeo completa con todos los QRs que hagan falta, con todo, pero principalmente la marca. ¿Qué

pensamos cuando vemos una M amarilla subida en un rótulo bien arriba? En quesoburguesas, en la cajita feliz. No estoy viendo el QR ni el menú del restaurante, pero ya la marca está posicionada, ¿verdad? Entonces, en un tiempito ya no va a decir Garabito Ciudad Deportiva, de repente solo va a estar la G. Y ya la gente sabe que esa G los lleva al mejor destino turístico de este país.

La Sra. Yanini Lara Maroto – Regidora Suplente,- Bueno, primero, yo cuando me refería también, señora Calde, a Cieneguita, a Dominical. Dominical es nuestro vecino, ¿verdad? Pero no económicamente, sino cuando hablamos de aquellos dos muchachos, solo dos fueron a participar y fueron medalla. Entonces, usted ahora se refería, claro, Garabito para los Garabiteños y que podamos llevar a nuestros surfistas de menos recursos allá. Entonces, yo en mi mente comunal pensaba, así como ellos tal vez no tienen recursos, nosotros podemos abrigoarlos en nuestros hogares y los de nosotros, para que esa era una cosa. Y no que estemos invadiendo Cieneguita, sino creando lazos fraternos, ¿verdad? Porque así como nuestros muchachos necesitan que estemos alejados de todas las drogas y de todas las cosas que los rodean, pues ellos también. Ahora el señor se refería a todas esas oportunidades que no tenemos. Entonces, yo cuando, no solo era económicamente, sino esa parte de no los estamos invadiendo, pero sí podemos crear lazos, que nos conozcan y cuando ustedes tengan algún evento, porque es más fácil decir Dominical, hermosa. Ellos son nuestros vecinos y el otro es parte de nuestro cantón. Cuando vamos más alejados a Santa Teresa o allá, tenemos hasta que cruzar el Golfo, ¿verdad? Por eso era mi pregunta. Por supuesto, cuando usted, señor alcalde, habla de proyectos transformacionales, no es solo un mercado en tárcoles o las carreteras asfaltadas. Estas cosas que podemos hacer con los muchachos y por el deporte, claro que son proyectos transformacionales. Y yo siempre recuerdo en su campaña, somos malos buenos. Y estas cosas bonitas que hablan los señores, que por supuesto van a costar un poco de dinero, hay que hacer entender a los Garabiteños que es parte, vamos a formar parte de sacar a los muchachos de las calles, de tener una representación no solo a nivel nacional en Cieneguita, sino como lo está haciendo San Carlos en Inglaterra con una banda, ¿verdad? Entonces, claro que sí, yo apoyo todas estas iniciativas, pero sí que el pueblo entienda que el costo es mínimo para el logro a largo plazo que va a tener nuestra comunidad. Tal vez usted no lo pueda lograr en cuatro años, ojalá sean ocho, pero que sí desde ya se está trabajando por el bienestar de la comunidad, de nuestra comunidad y nuestra esperanza en los jóvenes, porque ya las abuelitas vamos de salida, pero aquí estamos empujando a los nietos. Entonces, sí, claro que les agradezco, muy bonita la presentación y todas esas imágenes que dieron, y se siente uno como orgulloso, y esos videos que usted dice y esas obras de arte que están, a mí que me gusta la pintura, claro

que uno se detiene a verla, hay una por economy que está cayendo, se ha pedacito, tal vez podría enderezar un poquito ahí los, pero se les agradece a la gente que ha invertido su tiempo y su sueño en ver una pintura, porque no solo se hace por el dinero que se le paga, o la pintura que está yendo para la clínica, ¿verdad? Es realmente un orgullo ver nuestra cocina de leña y nuestro tamal y todo, y pocos nos detenemos a verlas y todos usamos la clínica. Ver a nuestros muchachos en un podio, por supuesto que va a ser una explosión en nuestro corazón, como Garabiteños e inexplicable como padres.

El Señor Diego Naranjo: Gracias. Voy a terminar con la agenda de los torneos. Tenemos Playa Cieneguita, 15 y 16 de febrero, Santa Teresa, 15 y 16 de marzo, Playa Guiones, 12 y 13 de abril, Playa Dominical, 24 y 25 de mayo y final en el Estadio Nacional del Surf, Playa Hermosa, 20, 21 y 22 de junio del 2025.

El Señor Mike Castro- Bueno, perdón, solo para reforzar la idea suya, bueno, qué bonito que podemos pensar así, en un mundo ideal sería que todos nuestros niños y niñas costarricenses puedan luchar por sus metas y sueños y de repente, creo que por eso estamos acá todos, porque somos comunidad y bueno, y por qué empezamos en Cieneguita y por qué esta fecha vale igual que Playa Hermosa, porque va a valer los mismos puntos en Cieneguita de Limón que Playa Hermosa de Garabito, porque amarramos, por así decirlo, a que todos y estimulamos a que todos visiten el Caribe para que precisamente todos estos niños de Limón tengan más amigos, vean sus nuevos amigos de Jacó, de repente se estimulen, se motiven y sean invitados a las demás fechas y con respecto a la motivación, a nosotros nos gusta trabajar la motivación en base a tareas, no en base al éxito, el éxito, hablaban del podio, para llegar a un podio es muy momentáneo, es algo muy fugaz, de repente después del podio ya iniciamos un nuevo macrociclo, un nuevo proceso deportivo y de repente el próximo proceso tal vez no va a ser tan exitoso, entonces nosotros trabajamos la motivación en base a tareas. ¿Qué significa eso? Que pre-evento y post-evento, vamos a, todos estos niños becados, vamos a tratar de generar grandes historias que las vamos a pasar por nuestras redes sociales, vamos a tener, vamos a conocer la historia de X niño que de repente no va a ser el campeón nacional, pero que en él está depositada mucha fe de personas como todos nosotros, que estamos apostando por él para que él sea, para que entre todos construyamos una mejor persona y de repente esas son las historias que va a tener más impacto que la persona que ganó tal vez, entonces bajo esta visión de inclusividad y de equidad, es que nosotros vamos a hacer estos pequeños cortos, estas pequeñas grandes historias y las queremos que todo el mundo las sepa, entonces por ahí va la visión y el señor quería, digamos como un video y todo eso, ahorita es una propuesta, ahorita es una propuesta, pero de repente cuando ya tengamos el apoyo total, es ahí donde vamos a generar todo lo que ustedes, lo lindo

que ustedes tienen acá en Garabito, es ahí como vamos a generar sus artesanos, sus atletas, sus destinos turísticos, sus restaurantes, su municipalidad, entonces por ahorita es una pequeña propuesta, no tan elaborada, pero es ahí hacia donde queremos llegar, el darle el mejor reintegro publicitario y darle el mejor servicio a todos esos niños y niñas que están ansiosos por una oportunidad, el crear un evento es una oportunidad y de repente si podemos hacerlo, pues de repente el impacto social que vamos a tener y ustedes en este caso, impacto social, impacto turístico, impacto económico, o sea vean hasta donde podemos llegar. Y disculpen ahí por tantas palabras.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal- Dona Yanni, vieras que eso que usted quiere, ya se ha hecho naturalmente desde hace muchos años, ya pura amistad, entonces por ejemplo yo le podría mencionar que Hilbert Brown que puede tener 20 años, está en Jaco fácilmente y también fue campeón nacional, seleccionado nacional por muchos años. Algo que tal vez no se ha seguido con constancia y eso en ningún destino surfístico de este país, es que no se han ocupado de hacer selecciones de los destinos, entonces por ejemplo no hay un evento donde la selección de Garabito se enfrente a la selección de Dominical y a la selección de Guanacaste y a la selección del Caribe. No existe ese formato de surfing, todo es como, es individual efectivamente. Pero bueno es algo que también conversamos con Diego y ya con una selección, que la selección no es que vamos a seleccionar a los seis mejores surfistas para ir a competir, al final la selección es otra vez aquel vivero para que nazcan nuevos surfistas y bueno, con ese concepto pues claramente vamos a tener los brazos abiertos para todos los niños del país, todos los surfistas del país, o sea, pensemos que en fútbol pues seríamos Heredia, entonces le compramos un jugador a Zapriza o le esperamos y le quitamos un jugador a La Liga o Chocartago, pero para representar a la provincia de Heredia. Básicamente eso es lo que queremos, digamos, desarrollar en Garabito para abrirle esas oportunidades a un montón de niños que no pueden surfear, que no pueden surfear porque no tienen a nadie que los guíe, porque no tienen la posibilidad de comprar una tabla de surfing. Hoy cualquier surfista o cualquier persona que quiera surfear tiene que comprarse su tabla. Incluso, o sea, los más talentosos tienen que comprarse su tabla. De vez en cuando aparece Warner Villalobos con su tienda Cartoon que han patrocinado a muchos niños, pero no hay un programa que se diga todos los años tenemos 100 tablas de surfing para 100 valores nuevos en el surfing, no hay. No tenemos un entrenador que agarre a esos 100 valores nuevos y los guíe por el surfing, como si los haya en fútbol. En fútbol están las escuelas de fútbol, las privadas, las públicas, todo. En surfing no hay eso. Ahí si tiene un amigo, entonces empezó a surfear y se fue, se fue, se fue y ya le dieron característica y empezó a competir, pero

no hay una formación real, digamos, de surfistas todavía. Entonces, incluso algo que hice notar y que en parte también creo que incluir a Garabito Ciudad Deportiva en el evento nos va a ayudar a que más chicos compitan en el circuito, porque también ya vemos todos machitos. Usted ve el circuito y usted dice estoy en Costa Rica o en otro país. Y si le llegas a hablar, te hablan como colombianos, como venezolanos o como gringos. Algunos ni siquiera hablan español. Entonces, con Garabito Ciudad Deportiva lo que vamos a promocionar es que más chicos practiquen surfing y compitan en surfing. Chicos que hoy no han tenido ni siquiera el espacio para tener una tabla. Entonces, claramente si Jacó es, yo creo que no solamente el estadio nacional del surfing, sino el lugar medular del surfing. En ningún otro lado se vive tanto el surfing, se habla tanto de surfing y hay tantos surfistas, incluso famosos como en Garabito, como en Jacó puramente. Entonces, es por eso que muchachos del Puerto, de Limón, de Guanacaste, a veces hasta a vivir se vienen a Jacó. Y también tenemos la dicha, que Dios nos premió y lo vengo diciendo desde que estamos aquí, que tenemos un montón de puntos de surf para ir caminando. En Guanacaste no todos la tienen así. Entonces sí, tenemos esa dicha que caminando en bici vamos a Hermosa, Herradura, Jacó. En Jacó hay como 6 tipos de olas, más o menos. En Madrigales, al sur, es de los puntos más buenos para enseñar a surfear. Entonces si ustedes hacen una vueltita cualquier día de estos, bueno cualquier día del año realmente, en Madrigales, de Madrigales a Hidalgo pueden haber 300 personas aprendiendo a surfear fácilmente. ¿Verdad? Entonces, y sin intervenir la disciplina del surfeing todavía. O sea, imagínate ahora que nosotros nos metamos en surfeing, promocionamos el surfeing, creo que podríamos lograr cosas bastante importantes. Y bueno, hay algo que me ha llamado la atención, se lo comenté a Diego y Brasil es una potencia, pero Estados Unidos también. Y si usted ve el ranking mundial, casi que todos son brasileños. Algo están haciendo bien allá que los gringos dejaron de hacer, o los hawaianos, o los australianos, ¿verdad? Entonces también veamos cómo hacer nosotros para posicionar a nuestros surfistas, que son un símbolo muy importante para nuestro cantón, en los mejores lugares y ojalá que estén compitiendo a nivel internacional muy frecuente y exhibiendo Garabito Ciudad Deportiva a lo largo del mundo.

El Señor Mike Castro - Bueno, solo para reforzar ahí un poquito la idea, yo he renunciado a la Caja del Seguro Social después de 12 años de trabajo, por venir a su comunidad, a su linda comunidad. Y también por apoyar las metas y sueños de mis hijos. En mi comunidad no teníamos este montón de oportunidades y de repente me traslado acá con mucho miedo de no encontrar trabajo, de que nuevos retos y de repente la comunidad de ustedes, antes de este concepto de marca de Garabito Ciudad Deportiva, así como yo,

muchos otros han pensado en venir acá. Ya significa que están viviendo acá, están haciendo sus vidas acá, pagan impuestos acá. Ahora imaginémonos una comunidad más amigable y creando oportunidades. O sea, imaginemos, como dice Francisco, esta es como la capital del surfing. Entonces, solo quería añadir eso, que tienen un gran valor a nivel nacional y de repente la marca podría impactar mucho más en las vidas de muchas personas.

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta - Sí, estamos. Ok, compañeros. Bueno, nada más quería recalcar, Mike, cuente de su hija.

El Señor Mike Castro - Porque es muy importante nombrarla acá. Bueno, mi hijita es Miquela Castro, es una chiquita de 11 años que tiene el pelito así bien grande. Es campeona nacional sub-12, sub-14, sub-16. Es seleccionada panamericana con 10 años ahora en Perú. Es tercer lugar del suramericano de surf, es mundialista de surf también en el mundial junior y de repente, bueno, también tengo un hijo de 20 años que también ha sido campeón nacional. Miquela acaba de salir en la revista Perfil, en la portada. Entonces, digamos, vamos a ver, aquí tenemos no sé cuánta matrícula en todas estas escuelas y colegios y si sacamos el porcentaje de atletas surfistas, es muy poco. Algo no estamos haciendo, algo no estamos haciendo. Necesitamos traer a todos esos niños, todas esas niñas a la playa y de repente mantener ese posicionamiento a nivel mundial, como lo está haciendo Miquela, que nosotros, como les digo, no somos de esta comunidad, pero esta comunidad nos ha recibido con tanto cariño, con tanto amor y tantas oportunidades que nos motiva a tratar de ahora, mediante el circuito nacional, tratar de impactar más vías y tener más historias. Entonces, más o menos esa es la presentación de mi hijita y bueno, no sólo me importa a ella, sino, como les digo, el montón de historias, de metas y sueños de tantos niños y niñas.

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta - Bien, compañeros, bueno, muchísimas gracias. Qué inspirador, de verdad. Yo que soy surfista de casi 25 años, no saben la emoción que me da poder estar aquí, meterle energía a un proyecto como este, del World Surf City Network, que fue un proyecto que la municipalidad nos mandó allá a Perú, a Arica, a conocer todos los beneficios, ¿verdad?, que va a traer el World Surf City Network y también lo que es Ciudad Garabito. Se ve que el alcalde hizo la tarea, se conoce todo, se sabe todo y ojalá que pronto, 2025, podamos seguir reflejando mucho surf. Yo, por aparte de mi proyecto Jaco Impact, también hemos venido motivando, haciendo recolecciones de tablas de surfs usadas, dando clases de surf inclusivos, surf adaptado, porque también tenemos que pensar en la parte de surf adaptado, ¿verdad?, que también aquí en Costa Rica se hacen torneos internacionales de surf adaptado. Así que, bueno, estoy emocionadísima de tener a Diego,

a Mike, que son pioneros, que son líderes y que sé que este proyecto lo van a lograr grande y, por supuesto, con mi apoyo, el aporte de Frank y de los regidores, que sé que tienen una compañera surfa que la van a apoyar. Así que, bueno, no sé si alguien más quiere hacer consultas. Hoy tenemos tiempo. Así que, ¿ya se quiere ir para la casa todo el mundo? No sé si tienen algo con Asuntos Varios, alguna moción. Aprovechen, compañeros. A ver, ¿quién va primero? Don Edgar, adelante. Edward, perdón. **ASUNTOS VARIOS.**

Se transcribe presentación realizada por el Sr. Diego Naranjo y Mike Castro:

“CIRCUITO NACIONAL FSCR 2025

Introducción El principal objetivo de este proyecto es poder posicionar en todas las playas del país la marca cantón “GARABITO CIUDAD DEPORTIVA” creando un gran precedente en visión y apoyo a comunidad, comercio y atletas de todas las edades. El sentido de pertenencia hacia el cantón de Garabito será unánime, fortaleciendo la idea de ser el destino numero 1 del turismo que hace surf, como también crear una etiqueta que posicione al cantón como el mejor desarrollador del deporte del surf y con esto aprovechar esta plataforma para masificar otros deportes los cuales paralelamente también podrán desarrollarse.

Propuesta Invitamos a la Municipalidad de Garabito a hacer historia y que en los libros del deporte quede escrito con negrita que la visión “Garabito Ciudad Deportiva” fue real en beneficio no solo del deporte del surf, sino de sus artesanos, sus microempresarios, sus Pymes, su hotelería y sus atletas, seguidamente desfragmentaremos como lo pensamos hacer. La solicitud que hacemos a la municipalidad es que se inviertan \$70.000 en publicidad en pro del cantón de garabito, el cual se dividara de la siguiente manera, \$45000 para tener presencia en las 5 fechas a nivel FEDERACION DE SURF DE COSTA RICA nacional de su marca Garabito Ciudad Deportiva en las diferentes playas del país del CNS 2025 de la federación de surf de Costa Rica. Y los otros \$25000 seria para producir 10 videos de 30 segundos para exponer las bellezas naturales, gastronómicas y proyectos municipales durante el webcast (transmisión en vivo por internet) y por la aplicación de TD+. Estos videos los van a poder usar, para ferias turísticas, ferias gastronómicas, para eventos especiales de la municipalidad y sobre todo para dar avances de los proyectos municipales en las redes sociales de la municipalidad. Nota: Es muy importante que la municipalidad pueda hacer el desembolso por adelantando en 2 tractos. \$35000 15 dias previo al inicio del CNS 2025 para diseñar la piel del circuito que tendrá a Garabito Ciudad Deportiva en todos los ángulos posibles, rompiendo fronteras y siendo referentes en cómo se proyecta una marca, teniendo cambios inmediatos, corto, mediano y largo plazo. Los otros \$35000 1 mes antes de la última fecha del CNS 2025,

lo cual engalanaremos con todo su esplendor Playa Hermosa, dándole paso a toda la comunidad, turistas y josefinos a presenciar la gran final en el estadio nacional de Surf.

Reintegro publicitario • La marca “Garabito Ciudad Deportiva” será la presentadora del Circuito Nacional durante las 5 fechas de competencias que estamos proponiendo. • Zona VIP en toldo “Garabito Ciudad Deportiva” • 1-toldo de 6x6 con alfombra en el suelo • 1-Rack para 15 tablas • 4 bolas suizas • 2-Bicicletas estacionarias • 4-Pares de ligas para calentamientos • 2-bolas Bosu • 2-sifones de agua • Las licras de competidores llevarán el logo del patrocinador en la parte frontal, trasera y cuello. • Mención de marca y presencia de logo en los comunicados de prensa • Presencia de marca en conferencias de prensa FEDERACION DE SURF DE COSTA RICA • Presencia en playa con derecho a activaciones: TOLDOS (3 toldos de 6 mts x 4 mts). • Mención de marca por el micrófono durante los días de cada torneo torneo. • Presencia de logo (link) en www.FedeSurfCR.com, website de la Federación de Surf de Costa Rica. • Presencia de logo en backpanels (banners de fondo) de la conferencia de prensa y de la playa. • Mención de marca en las cuñas de Radio FM (10 menciones diarias, 10 días previos a cada evento). • Presencia de marca en el banner principal de las Tarimas del evento (frente, parte trasera y costados). • Derecho a presencia de marca en los After Party oficiales de la fecha (sábado). • Presencia de logo en los afiches oficiales de cada fecha del Circuito. • Presencia de logo en los trofeos y las medallas para la premiación de cada fecha. • Presencia de logo en las camisetas para competidores y staff del Circuito. • Presencia de marca en las redes sociales de la Federación de Surf de Costa Rica, mayor página de noticias de surf con seguidores en Costa Rica y Latinoamérica: 240,000. • Presencia de marca en los videos de la fecha, reels y fotografías en cada evento. FEDERACION DE SURF DE COSTA RICA • También le ofrecemos 25 espacios publicitario de 30 segundos por día en el webcast del evento, eso equivale a casi 40 minutos de publicidad al aire en el webcast en 3 días de evento por 5 eventos en todo el año. • El webcast se transmitirá por medio de todas las redes sociales de la federación de surf de Costa Rica y también en su canal de YouTube. • Presencia en vivo en la aplicación TD+ que tiene mas de 1 millon de usuarios • Presencia en historias de Facebook, 205 mil seguidores. • Presencia en historias de Instagram 55 mil seguidores. • También le ofrecemos que la última fecha del CNS 2025 sea realizada en una playa de Garabito (Playa Hermosa) bajo el nombre de Copa Garabito Ciudad Deportiva donde vamos a tener gradería para el público, como para 200 personas. Nota: Los espacios publicitarios son formatos comerciales de televisión (Vídeos de 30 segundos que expongan las Bellezas del Cantón, la gastronomía, los avances de la municipalidad y las actividades que se pueden realizar por turismo.

Compromiso social, actividades paralelas en pro de la comunidad y Turismo Compromiso social: • Vamos a elaborar una lista detallada de los atletas de Garabito que tienen el potencial de competición, el nivel técnico y deportivo, los cuales competirán de manera gratuita su categoría, esto en la fecha final en Playa Hermosa. • Vamos a desarrollar un pequeño Surf Camp para niños principiantes con edades entre los 5 y 15 años, completamente gratuito, tanto para los lugareños de Garabito, como para los turistas que se acerquen a mirar el evento durante los tres días de fin de semana. • Campamento de alto rendimiento para los atletas de alto rendimiento. • Taller sobre las diferentes enfermedades sociales, empoderamiento de nuestros jóvenes. • Taller promoción y prevención de la salud. • Abordaje psicológico y ayuda social, plan de seguimiento integral. FEDERACION DE SURF DE COSTA RICA Actividades paralelas en pro de la comunidad • Mercado artesanal para los lugareños o escuelas públicas que necesiten recursos. Este mercado artesanal será mixto, ósea pueden poner comidas, arte, música, entre otras cosas. Todo absolutamente gratis. • Vóleibol de playa. • Carrera de Sup Race técnica. • Concierto al aire libre. • Limpiezas de playa. • Reforestación. • Inflables para niños • Pintas caritas. TURISMO Con respecto al turismo queremos crear una activación económica que alimente toda la parte comercial, hablamos de hoteles, restaurantes, surf shops, compra de artesanías, alquileres de carros y divisas al contar con atletas extranjeros que serán parte de nuestro circuito nacional mediante un sistema de atención especializada en crearles todas las condiciones para que nos puedan visitar. Para llevarlo a números entonces sería lo siguiente: • Competidores: 350 FEDERACION DE SURF DE COSTA RICA • Miembros de familia por competidor: de 3 a 5 personas (Familias con mas de 1 competidor las cuales sumamos, papá, mamá, herman@ y 1 entrenador) • Días en competencia: 3 a 5 (Algunos competidores con sus familias y cuerpos técnicos llegan hasta 3 días antes para adaptarse y reconocer la playa y sus olas) • Monto relativo que gasta una persona por día al venir a un evento: \$100 Entonces hablamos de que para la fecha final de playa hermosa movilizaremos un turismo de 1750 personas entre competidores, padres de familia y cuerpos técnicos los cuales gastaran en nuestro cantón un aproximado de \$100 diarios si sumamos su hospedaje, alimentación, gasolina, farmacia, servicios de salud y otros, esto por poner un número real, porque podría ser mas dependiendo de la capacidad económica y social de cada familia. Entonces sería \$100 diarios x 1750 personas x 5 días, estaríamos hablando que nuestro canton tendría un reintegro de ingresos de \$850.000 con relación a los \$45.000 invertidos en publicidad, siendo muy atractivo, estratégico y visionario por parte del gobierno local atraer ingresos en base a deporte, ayudando también a todos sus atletas y nuevas generaciones. PROPOSITO Nuestro mayor propósito como actores sociales y lideres, es

mantener la mayor cantidad de jóvenes lejos de las enfermedades sociales, mismas que consumen las metas y sueños de las nuevas generaciones.

El impacto social que tendrá esta propuesta se podrá medir por cambios inmediatos, corto, mediano y largo plazo, al referenciar el cantón como un sinónimo de grandes oportunidades y sueños cumplidos. Esperamos contar con su visto bueno y que “Garabito Ciudad Deportiva” sea parte del circuito nacional, que coronará a los mejores del país y todo eso acá en nuestra bella Playa Hermosa en la fecha final.”

ARTÍCULO IV: INFORME DE LA ALCALDÍA.

No hay.

ARTÍCULO VI: ASUNTOS VARIOS.

El Sr. Edward Antonio Arguedas Ramos - Síndico Suplente, - Fran, vieras que me han llamado varias personas que hay mucho emigrante en el cantón. Inclusive, un día como el que pasó lloviendo, los emigrantes se meten a las tiendas, a los locales a escampar y todo. Y están haciendo necesidades en las playas y tiendas de campaña y todo eso. A ver si se puede, tal vez, controlar un poquito más eso porque sí, sí, se nos va a salir. ¿Ah? Y tal vez con la policía de migración, o sea, con policía de migración. O sea, no sé. Porque es preocupante.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal, - Ok. Bueno, vamos a atender esa consulta que nos hace Edward, que sí es muy importante. Pero también voy a aprovechar de una para hablar un poquito de seguridad y de la recolección de basura en cuanto terminen de despedirse para prestar atención. Sí. Bueno, con respecto a los migrantes o también personas de calle. Hace unos días tenemos una población que están hospedadas tipo camping entre Villamontana y por ahí en ese sector. También tenemos problemas con migrantes que se hospedan en el parque en horario nocturno. Y bueno, si esos migrantes que usted denuncia son los venezolanos que pasan, que van de paso, pues yo les recomiendo a todos los comerciantes y habitantes que si no quieren ver una cagada en el patio, que les presten el baño. Porque la gente va pasando. La gente va pasando. No, no, y es verdad. O sea, hemos visto la problemática, pero dígame cómo la hemos solucionado si han sido miles de venezolanos los que han pasado por acá. Y usualmente he visto cómo la gente critica que esa gente camina, pero a muy pocos he visto sacar un plato de comida o ofrecerles el corredor para que duerman o el baño para que lo usen. Y claramente pues en algún lado tienen que hacer las necesidades. O a dónde se han preguntado ustedes qué hacen las necesidades la gente en bochinche, donde no hay baños, o en agujas. Y ellos no son migrantes, son turistas que llegan ahí. O en Punta Leona, que estaba rotada la playa Mantas y no hay baños públicos. En

Jacó donde hacen las necesidades y no hay baños públicos, son pocos. Entonces, la realidad a como es. No veamos tan dramática la migración si no generamos una solución. Porque realmente si todos nos unimos a prestar una vez el baño, ténganlo por seguro que ninguna de esas personas iría al zacate. Y lo hablo así de crudo porque es que así es. No es la primera vez que estoy discutiendo sobre este tema. Y yo creo que si no queremos ver que esta gente anda por ahí riegada los uno o dos días que pasa por el pueblo, tendámosles la mano, que es la única solución. O sea, no veo otra. Para una posible migración podríamos organizarnos y tener un salón con muchos baños para que el migrante sepa que puede pasar ahí. Ahí tiene un techo, tiene un baño, tiene una ducha. De repente una cobija. Pero ahorita no estamos preparados para eso. Debo decir que dependen de cada uno de nosotros. Si nosotros no queremos ver que ese migrante anda ahí como callejero, prestémosle el baño para que se duche o similar, ¿verdad? Edward, he tratado de hacer esta consulta incluso con Presidencia, con el Ministerio de Seguridad Pública, y no hay. Ellos vienen de paso, incluso indocumentados. Hoy están aquí, mañana están en Rua Dura, pasó mañana en Quebrada Ganado. No hay forma de atenderlos. No se anuncian cuando vienen. Ahí vamos, vienen cien migrantes, atiendan. Nadie sabe cuándo lleguen y por dónde entran. Entonces, es bastante complicado. Aún así, le prestamos atención. Claramente, por ejemplo, en el parque, que sí tenemos una indigencia permanente de personas que no son del cantón en su mayoría, o casi que todos no son del cantón, pero que vienen a Jaco por alguna razón. Y una de las razones es que aquí hay mucho turismo. Entonces, alguien que no es usual, o sea, que no los conoce, siempre les da comida, les da propinas, ¿verdad? Igual pasa con los cuidacarros. Yo no doy propina ya, ¿verdad? Porque soy local, pero a tanto turista que hay, siempre les dan buena propina. Un cuidacarros en Jaco anda facturando desde 20 mil hasta 100 mil colones al día. Únicamente cuidando, que es que cuidando cargos, ¿verdad? Mucha gente da la propina más bien para que no le tachen el cargo. Entonces, es un problema que tenemos que debemos solucionar a la veredad, pero que no se soluciona deteniendo a las personas que están cuidando los cargos porque ni siquiera la ley nos permite hacer eso, ¿verdad? Entonces, hay que ver de qué manera solucionamos el problema de inseguridad que se da en Jaco para que los cuidacarros no hagan falta, pero ahorita hacen falta. Usted cuida los cuidacarros de Jaco y la gente se siente insegura con su carro, porque muchos confían en el cuidacarros, ¿verdad? Ya estamos trabajando efectivamente un proyecto de parquímetros donde van a haber muchos muchachos administrando los parquímetros y generando seguridad con uniforme, bilingües, con equipo para brindarle una ayuda a cualquier turista. Pero requerimos ese proyecto de parquímetros. Otro proyecto que requerimos es el de parqueos. Vamos a

eliminar casi mil espacios de parqueos que hoy tenemos en la playa, pero requerimos tierra para poner esos cargos y un poco más, si queremos que llegue más gente. Entonces, cerrando la playa, tenemos que desarrollar un proyecto donde parquear esos cargos. No sé si han visto el problema vehicular que se da en Hermosa al no tener un solo parqueo. Ahí tiene fácilmente alrededor de cuatro mil, no, como ocho mil metros cuadrados donde podríamos parquear, pero nunca se ha hecho nada. Entonces requerimos un parqueo. O sea, si me dicen, ¿cómo solucionamos el parqueo de Hermosa? Y hagamos un parqueo. O sea, si no, no se va a solucionar. ¿Cómo solucionamos la tacha en Hermosa? Hagamos el parqueo. ¿Cómo solucionamos o cómo evitamos que se haga un accidente en la ruta 34 en Hermosa? Hagamos parqueo también. Porque la gente está exponiéndose, cruzando la vía, por estar parqueando en media calle. Ahora vamos a conversar un poquito sobre la recolección de basura. Tenemos tres camiones hidráulicos y dos camioncitos pequeños para calles pequeñas o lugares un poco incómodos. Pero no vamos a basto. Y no es porque no tenemos espacio en los camiones. Es porque los camiones están en la presa. Porque los camiones no pueden pasar rápido a dejar la basura a Miramar, porque están construyendo el puente en Barranca. Por toda la presa, en la ruta 34. Entonces, tenemos 10 días de estar trabajando con la empresa que inició. Menos de 10 días, incluso. Hoy es 30. Ocho días tenemos con la empresa nueva. Y tuvimos que instalar un trailer, un container en el relleno sanitario para empezar a ir a dejar basura ahí. Pero aún no es suficiente porque la presa ya está interna. Está en Herradura, está aquí en Jacó. Entonces, ir a buscar a ciertos sectores. Delatamos lo que haríamos en 5 minutos, por ejemplo, de la Muni hasta Más por Menos, que lo haríamos en 3 minutos con un tráfico normal. Hoy tardaríamos 1 hora y media, 1 hora, 2 horas. Me acaba de decir, ok, imagínate eso en el camión, la eficiencia que puede hacer el camión. Yo ahora en la mañana fui a Hermosa y de venida tardé también como 1 hora y resto. Entonces, eso es lo que nos está deteniendo en la recolección. Pero tenemos más equipo que antes, más disposición que antes, una mejor estrategia que antes, pero la situación vehicular es bastante alta y complicada. Pero sí debo anotarles algo importantísimo. Estamos en temporada alta y resulta que el promedio de recolección son 27 toneladas. ¿Y cuántas estábamos pagando antes? En temporada baja, en temporada baja. Mira, entonces ya empezamos a tener una economía importante a nivel de recolección, incluso pagando más caro la tonelada con esta empresa que contratamos. Porque como es un plazo corto, entonces nos salió un poquito más caro. Pero se está haciendo una buena recolección. Estamos instando a que la gente tiene que reciclar por fuerza, compostar por fuerza, porque ya estamos viendo que hay dificultad para recoger la basura y no es porque no tenemos los camiones, no tenemos el personal, es porque somos un destino

turístico que hay puntos muy altos que no nos permiten recoger la basura a tiempo. Pero que si nosotros reciclamos y compostamos, la basura deja de ser un problema. Así de sencillo. Deja de ser un problema. Porque el que recicla, no saca lo que recicla a la calle hasta que alguien se lo vaya a recoger. El que no recicla, el que echa toda la basura revuelta, sabe que eso no tiene valor, entonces saca la basura a la calle, porque no hay un valor, no hubo un esfuerzo. Entonces es súper importante reciclar y compostar como la mejor solución para eliminar los problemas con la basura que tenemos actualmente. Y con la seguridad, que me han estado consultando y lo hemos estado viendo, con el mismo recurso que heredamos, ni un carro más, nada, tenemos presencia en los extremos del cantón, tenemos presencia en algunos cruces que son complicados, tenemos presencia en la playa. Con fuerza pública, por supuesto que han visto ustedes que hemos estado coordinando, pues ellos siguen haciendo las caminatas, llegando a puntos que nosotros no llegamos. Pero hoy podríamos hablar de que la población que usualmente no llega un fin de semana, hoy hay cinco veces más. Entonces, deberíamos de haber tenido cinco veces más policías. Pero no, tenemos la misma cantidad de policías que había de siempre que heredamos. Entonces, como no teníamos recursos, pues eso no lo podíamos cambiar. Efectivamente, nosotros conocíamos que requeríamos mucho más recurso afuera. Nuestra intención para mejorar eso fue privatizar la seguridad de las propiedades municipales, el centro cívico, este edificio y el relleno sanitario, para esos guardas que hoy tenemos en esas propiedades municipales, tirarlos a la calle y utilizarlos en la estrategia de calle. Pero no nos dio la tela, y ustedes lo vieron cómo anduvimos detallados, así que esperamos que ojalá ahora en enero, a primeros días, podamos lograr hacer esa contratación, que ya teníamos más o menos mapeadas varias empresas que iban a participar, y así poder sacar cerca de 16 oficiales que están resguardando las propiedades municipales. Y con los cruces que la gente dice, mira, pero es que la gente en Herradura es un cruce súper difícil, ahora con Pequeño Mundo, igual desde que llegamos acá conocíamos eso, el MOP ya traía un proyecto de hacer una rotonda en ese cruce, y igual que todas las instituciones, no tienen plata. Hacer una rotonda más o menos va desde los 150 o 150 millones. Entonces, bueno, igual que todo, pues les dije, la money lo paga. Pero aquí estamos esperando, porque de hecho tengo una negociación ahí con una propiedad, que nos tienen que dar un espacio, ¿verdad?, para que la rotonda cumpla, digamos, con todo el espacio que necesita. Porque es lo único que hace falta, el resto está ya listo. Incluso las paradas de buses vienen al lado del puente peatonal, ¿verdad?, en el diseño, pero sí, requerimos pues de esa inversión. En Tárcoles, bueno, para los que no conocen, la empresa Café Brit compró toda la finca Nozabar, y va a ser un destino turístico ahí, imagino que especializado en café, y también van a hacer un

avistamiento de cocodrilos desde el proyecto de ellos, ¿verdad? Entonces esto nos va a ayudar a realmente prohibir que la gente camine por el puente y vayan a este destino ahí, a ese mirador, donde lo van a poder ver de manera segura, y nosotros agilizar el tráfico en ese puente que también nos está trayendo dificultad. También conversé con la Fuerza Pública porque estaban haciendo retenes en la altura de Lagunillas, por ahí. No era la Fuerza Pública de Garabito propiamente, es la Fuerza Pública de Orotina. Entonces también solicité que me diera una reunión para ver de qué manera coordinamos y no detenemos el tráfico, ¿verdad?, porque al final tenemos que revisar, pero también ser conscientes de que el tráfico no lo podemos detener, mucho menos cuando hay esa cantidad de vehículos, ¿verdad? Entonces utilizar otra forma de fiscalización donde no impidamos el fluido del tráfico, ¿verdad?, porque efectivamente sí es algo que nos está pasando la factura. También hemos estado revisando toda esa situación, cuánto dura una persona de aquí de este cruce de la Municipalidad del Centro de Jacoba en carro, estoy seguro que cualquier persona gateando llegaría primero al centro, ¿verdad? Entonces, pero hay algo más importante, toda la gente que está metida en los carros no consumen, no nos sirven. La gente que está metida en un carro no nos sirve, no es un buen cliente. Tenemos que bajarlos de los carros, darle las condiciones para bajarse de los carros, caminar en aceras de primer mundo iluminadas, con todo el mobiliario urbano que debe tener un destino turístico o un destino tan concurrido como Jacoba. Y entonces ahí sí, que la gente se vea más bien motivada a venir a Jacoba a caminar y no hacer lo mismo que hace en Chepe, andar en carro. Pero bueno, eso es parte de los planes que tenemos para este 2025 y sí, pues tengo toda la fe y vamos a meterle toda la energía para que el próximo temporada alta sea otra situación, otra experiencia la que van a vivir nuestros turistas en Garabito, porque realmente yo no iría a un destino turístico como el que estamos ofreciendo. ¡Qué pereza andar metido en estas presas! No voy, no vengo, ¿verdad? Y si alguien me pregunta, lo que yo les digo es, no vengán a esta fecha. No, no, es terrible. Durás seis horas para llegar a San José y después estando aquí, para ir a cualquier restaurante que quieras ir, durás hasta una hora. No tiene sentido realmente. Así que, pues, bueno, los voy a instar ahora a partir de la otra semana a invertir pero así, rápido, plata en aceras, plata en infraestructura, plata en mejor seguridad, en ornato, porque eso es urgente. El próximo noviembre, diciembre, que es la próxima temporada alta, está a la vuelta de la esquina y tenemos exactamente el tiempo preciso para construir lo que necesitamos y vernos mejor en la próxima temporada alta.

El Sr. Ronald Sandí Cambrero - Regidor Propietario, - Gracias, buenas tardes, compañeros, compañeras y público que nos ven por las redes sociales y desde ya deseárlen feliz año nuevo, antes que

se me olvide a todos y a todas, a todos los carabiteños y a todos los cosarricenses desde hoy. Y en ese tema de la basura, Francisco, vieras que la gente me llama todos los días, de Tárcoles, que no ha pasado el camión, quebreganado, que no ha pasado el camión, entonces no tengo cómo decirles qué pasa. Hay otra opción que se dice que los camiones duran, yo sé que hay presa en estos días, pero deberíamos de trabajar en la madrugada, es una opción, no sé si lo tomaron en cuenta. Yo creo que en la madrugada se trabaja mejor y se recoge la basura súper rápido, no sé si tienen una estrategia para eso, hacerlo. Pero a mí me parece que si trabajamos en la madrugada se recoge toda la basura del cantón y rápido, no perdemos tanto tiempo. Entonces, porque quebreganado, yo creo que esta semana apenas pasó una vez, Tárcoles está igual, todo el mundo me llama y ya no tengo cómo responderles, entonces para mí es muy incómodo, de verdad. Y tanto turista, como dice usted, que está llegando y ve feo el cantón, está súper sucio. Usted ve las esquinas de los supermercados, esquinas de todo, está súper sucio. A mí me da vergüenza, entonces no sé cómo responderle yo al pueblo de Garabito. Déjame preguntarle el lunes que voy para la sesión para que hablemos con el alcalde, qué solución nos tiene en estos días. Yo sé que nos agarró tarde, o sea, estamos tarde. Entonces, igual con la seguridad, como dice usted, los guardas municipales trabajan de 8 a 4, ¿es así o no? O sea, como no tenemos turistas en la noche, no tenemos... o sea, un guarda en la mañana, eso es muy poco. Ahorita que hay bastante gente, como ahorita en el centro de Jacoque estamos full, no hay ni un guarda municipal, o sea, no podemos trabajar en un cantón sin seguridad. Si no fuera la fuerza pública, o sea, estamos mal, un poco mal pienso yo. O sea, estamos empezando, ya llevamos varios tiempos, espero que el otro año no nos agarren con eso. Yo creo que con un guarda municipal ahí, de tránsito, moviendo el tránsito, se movería súper rápido. Ayer iba para San José y había un tránsito, un buen porcentaje de fuerza de tránsito en medio puente, y el tránsito iba un poco más rápido. Yo creo que si nosotros como Concejo y Gobierno Municipal aportamos uno o dos guardas ahí en el día, a la hora tatá, uno para allá y otro para acá, la gente pasa más rápido. Entonces, yo creo que deberíamos trabajar también ahí en ese puente con dos guardias municipales en las horas picos y en los días picos, como Semana Santa, fin de año y vacaciones de 15 días, que es la situación. Hay gente que casi pierde el vuelo cuando va para San José, por ese, por ese, por ese, ¿cómo se llama?, ese puente. Igual el cruce de Herradura, un día como hoy, debería ser un policía municipal dándole papel, vamos, vamos, vamos. Hay presas desde aquí de la bomba que venía hasta Herradura, eso es una barbaridad, entonces, de verdad. Y insisto nuevamente, espero que la otra semana, ya es enero, tengamos los basureros, estamos sin basureros. Es un cantón sin basureros, yo sigo con los basureros, un cantón sin

basureros, ¿dónde va a poner los turistas la basura? Nos agarraron mal parados esta temporada alta y hay bastante turismo, gracias a Dios, estamos full, full de turismos y llega mucho extranjero y ver el cantón sucio, no es nada bonito para ningún garabiteño ver la ciudad tan sucia. Entonces, y solución, yo creo que sí deben con los camiones de basura trabajar en la madrugada. Entonces, para que nos ayuden en ese tema, don Francisco esté como el encargado de la administración. Así que es todo lo que tengo que decirle, feliz año nuevo y que la pasen bien.

El Sr. Reinier Obando Enríquez - Regidor Propietario, - No, buenas tardes a todos y feliz año y feliz navidad y todo lo que. Ojalá que la pasen bien. Yo con el tema de la basura, lo que dice Ronald, para situaciones de emergencia hay que aplicar soluciones de emergencia. Entonces, yo no sé lo que a mí me preocupa, qué es lo que vamos a hacer de aquí al 6 de enero, porque yo sé que vamos a tener problemas y vamos a seguir teniendo problemas en las carreteras. Al menos que don Francisco analice lo que dice Ronald, el tema del horario es una buena alternativa, inclusive para más adelante, si tenemos ese problema, buscar centros de acopio, ¿verdad? Y poner, me parece a mí también es una buena idea ponerse algunos contenedores, como ya don Francisco habló de temas de contenedores, poner contenedores estratégicamente en algunos lugares. Por ejemplo, si sabemos que en Lagunillas y en toda esa zona el problema es el tárcoles, pues habrá que poner un contenedor ahí y algún otro contenedor, por lo menos por unos días, para mientras se baje el tema, porque es un tema de recoleger, de meter en el contenedor, guardar ahí por, no sé, deberá por unos cuatro, cinco, seis días, mientras baja la cuestión y después recoger. Porque el tema de las comunidades sí está complicado. De hecho, allá, en el lugar donde yo trabajo, ahí no han recogido, nosotros podemos sacarlas, pero sí es un tema sanitario, ya por ahí andan algunos opilotes por algún lado y eso no está bien. Entonces, la explicación hay, pero sí me gustaría ver medidas concretas, soluciones concretas para, por lo menos en estos días que vamos a estar aquí, qué es lo que vamos a hacer. ¿Verdad? Pero por lo menos para que la gente ya sepa, vamos a hacer esto y esto y esto. ¿Verdad? Pero necesito tal vez que me aclare, don Francisco, eso.

El Sr. Freddy Gilberto Castro Agüero - Regidor Propietario, - Muy buenas noches a todas las compañeras y compañeros del Concejo Municipal, al señor alcalde municipal, a la presidenta municipal y muy buenas noches al público que nos acompaña a través de las redes sociales. Yo creo que viendo lo que ha venido sucediendo en el cantón, específicamente en Jacobo, sí creo que muy acertadas las palabras del señor alcalde, en el sentido de que estamos a tiempo para la próxima temporada alta. Por ejemplo, yo creo que se deben abrir más calles. Definitivamente aquí, de aquí de la Muni allá a Limbo, tiene que abrirse una

calle. Definitivamente ya no podemos esperar a que si la persona quiere o no quiere, es simple y sencillamente utilizar el diálogo y si no, expropiar. Yo creo que estamos a tiempo. Hay muchas fincas todavía que se pudieran utilizar para abrir calles. Es súper necesario. O sea, ya hoy quedó demostrado. Y gracias a Dios, estamos full de gente. Gracias a Dios. Pero, digamos, hoy yo me quedé asustado con lo que pasó en la tarde, con esa cantidad de tráfico. Entonces yo creo que es importante utilizar los mecanismos necesarios para abrir más calles. Lógico, arreglar las aceras, promover que la gente camine también, pero eso va a costar. Pero también debemos fomentar el abrir vías. Y yo creo que legalmente es algo que podemos hacer. Lo vamos a hacer y lo vamos a estar viendo el próximo año, estoy seguro. Con respecto a lo de Herradura, increíble también, todo el auge que está teniendo esa zona, el Pequeño Mundo, pues es increíble, simple y sencillamente ese fenómeno, ¿verdad? Y pues lo de la rotonda va muy bien encaminado. Y yo creo que la negociación de nuestra parte, ¿verdad?, para entrar en un convenio con la municipalidad y poder hacer esa rotonda va bien encaminado. Eso lo hablamos luego, señor alcalde. También otra cosa, que hoy en la tarde me hablan de la basura. Yo no vengo aquí a traer la solución de la basura, creo que puedo participar. A mí me duele lo que pasó aquí en ocho años. Hoy en la tarde tuve una pequeña discusión, pero normal, con una persona y le decía, no, usted no venga a echarnos la culpa ahora. O sea, no, no. Aquí pasaron ocho años donde teniendo presupuestos de siete mil quinientos millones de colones, estamos hablando de cien millones de dólares. ¿Cómo es posible? Cien millones, cien millones de dólares. Poquito, yo calculo que fueron 120 millones de dólares. 120 millones de dólares americanos pasaron aquí en ocho años y no pudimos resolver el problema de la basura. Que no hubieran regidores que dijeran que iban a comprar por ganar un camión, recolector de basura, dos camiones, valen 115 millones 218 mil dólares. Entonces, nosotros para el próximo año, lógico, yo la semana pasada se lo decía a la señora alcaldesa de ejercicio, lógico, tenemos que ver cómo hacemos rápido para ejecutar esos cuatro mil y el resto de millones, que ese presupuesto vaya rápido para comprar las cosas. Pero ha sido muy complicado para este Concejo, para esta alcaldía, toparse con el desmadre que aquí había. Aquí había un desmadre, sinceramente. Y yo no vengo a decir que no tengamos responsabilidad, claro, ya llevamos ocho meses aquí y todo, pero no ha sido fácil para este Concejo Municipal y no ha sido fácil para la alcaldía. Esperemos que en cuatro años no venga otro regidor a decirnos lo mismo, que no hicimos nada, ¿verdad? Pero yo creo que ha sido muy complicado. Y yo hoy me sentí tan decepcionado de qué, de ver de esos 120 millones de dólares, qué se hicieron, qué se hizo. Y hay gente que quiere decirle a uno que en ocho meses arreglemos lo que devastaron en ocho años. Es complicado, es complicado. Pero si eso de las vías

yo sí siento que debemos aprovechar, que todavía hay espacios, hay algunas fincas, y no hablamos de muchas, dos, tres fincas, que se pudieran hablar con los dueños o ejercer el derecho que por ley le corresponde a la MUNI, el proceso de expropiación, para abrir más calles. ¿Por qué? Porque Garabito, algún momento le he hablado, lo hablé con el señor alcalde, Garabito, tenemos que llevarlo al 2030, 2040, 2050. No podemos esperar que en cuatro años nosotros, ya, se acabó Garabito, no. Garabito viene con un auge grandísimo, sacó. Y yo creo que al abrir más vías es súper necesario.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal, - Efectivamente, o sea, conocemos el problema de la basura, Ronald. Dígame, cuando me están consultando de la basura, inmediatamente les doy la receta para que no tengan problemas con la basura. Reciclen y composteen. Si usted recicla y compostea, no tiene problema con la basura. ¿Verdad? Ese es el problema. Y esa es su respuesta. Y diga que esa es la respuesta que yo le voy a dar a la gente. Porque los vamos a poner a compostar y reciclar. Es la única forma de solucionar el problema de la basura. Hoy podríamos recoger en la noche, no hay problema. Pero el problema de la basura es que la gente todavía no ha entendido que tienen que reciclar y compostar todo lo que compran en el súper. Es que no es basura de otros, es basura mía. Yo no me tengo que preocupar por la basura de otro, es por mi basura. Y eso es lo que tienen que entender las personas locales. Y también turistas. Vaya a turistear a Japón a ver si hace el mismo desorden con la basura que hacen aquí. Vaya a Japón. Y no hay basureros en la acera. Es educación. Claramente nosotros apenas estamos iniciando o apenas vamos a iniciar con este proyecto donde no tenemos camiones adecuados. No tenemos personal. El personal lo habían sacado. ¿Verdad? No teníamos una estructura de recolección. Teníamos un contrato que tuvimos que respetarlo hasta fin de mes. Primero, porque había el contrato. Y segundo, porque no teníamos los recursos para comprar el equipo. En octubre, con los dos mil millones que enviamos a la contraloría, ahí iba la compra de camiones, pero no se nos dio. Se va a dar ahora en enero, en febrero, marzo. Esperaría que al cuarto mes ya nosotros estemos estrenando equipos. No podemos seguir más. Es urgente. Pero ustedes, como gobernadores, primero no pueden echarse la culpa. Segundo, deberían tener clarísimo el trabajo que se está haciendo para que puedan dar respuesta. Es súper importante que ustedes conozcan y tengan confianza en lo que ustedes están haciendo. Y no voy a ir a preguntar al alcalde. Ustedes son parte del gobierno. Ustedes son mi junta directiva. Ustedes son los que deberían tener mayor claridad por dónde vamos. Y no, ya no sé ni qué decirle. No, no, no, no, sean concretos. Ustedes tienen que saber cómo dar respuestas. Porque si ha habido algo aquí, es que aquí no se les ha negado información a ninguno de ustedes. A ninguno. Por aquí incluso habíamos invitado para

que ustedes presenciaron las plantas de tratamiento de desechos. Lastimosamente no pudieron venir, estaban trabajando. Pero sí les presentamos. Y los que vinieron pudieron ver que estamos trabajando para lograr un tratamiento de desechos adecuado. Pero no es un chispazo de dedos. No es un chispazo de dedos. Como tiene que suceder. Es un proyecto que ya está en marcha. Y que esperamos verlo cada vez más pronto. Donde vamos a ir viendo cuándo llega el equipo. Cómo llega, por ejemplo, los muchachos del reciclaje hicieron un cajón metálico con rótulos viejos para presionar el cartón, porque no tenemos la máquina para presionar el cartón, para compactarlo. Tenemos que tener las máquinas para quebrar el vidrio, para compactar el cartón, para picar el plástico. Porque vamos a reciclar tanto, que si no lo procesamos desde el inicio, no tendríamos espacio para guardar el plástico ni para transportarlo. Tenemos que picarlo, pero no tenemos la máquina ahorita actualmente. Es un proceso. Los recursos que tenía esta municipalidad y que pudimos modificar. En cada modificación se les dijo a ustedes cuánta plata iba para pagar cuestiones legales, liquidaciones, horas extras, denuncias, etc. Entonces, yo sí debo decirles y hacerles saber, o sea, tal vez hasta un llamado de atención, que ustedes tienen muy claro el trabajo que está haciendo esta administración. Cada vez que un vecino les pregunta por algo que está mal, ustedes deberían de tener la respuesta en su lengua. Ahí inmediatamente. Porque ustedes son parte de la administración. Todo, todo lo que aquí se ha trabajado, a ustedes se les ha venido a decir en sesiones abiertas. Los regidores que ya estuvieron por acá pueden explicarles a ustedes cómo era que aprobaban presupuestos antes aquí. ¿Verdad? Hoy no. Hoy todo se discute abierto, en público. Todos tenemos opción de opinar y llevar proyectos a nuestras comunidades y resolver las problemáticas que tenemos. Entonces sí es importante que ustedes tengan convicción de dar respuestas de qué es lo que estamos haciendo. Porque se les ha explicado a cada uno. Y si no, mi teléfono siempre está abierto, Ronald, y usted lo conoce. Si usted no sabe darle respuesta a un vecino, llámeme y me pone el vecino al teléfono y yo le explico al vecino cómo es. ¿Verdad? Sí, yo sé que usted quiere soluciones, pero aquí no se pueden así. Yo también las quisiera. Yo hubiera querido. Imagínate que... Dígame usted cómo resuelve el problema de parqueos. No hay parqueos. ¿Cómo resuelve usted el problema de carros en la playa, en zonas públicas? ¿Cómo resuelve usted el problema de casas en la Ruta 34? ¿Cómo resuelve usted el problema de recolección de basura donde el relleno sanitario está clausurado hace más de 10 años? ¿Cómo usted resuelve el problema de que la planta de tratamiento, el relleno sanitario, tiene más de cinco años de estar con irregularidades, en mal estado? ¿Cómo resuelve usted el problema de que se invirtieron en dos oportunidades, cerca de 250 millones, en la zona de transferencia y todavía nosotros estamos haciendo

gestiones para poderla abrir? Porque el último constructor nos entregó una cochinateda y yo no la supervisé. Simplemente llegué a ver la cochinateda que ya habían hecho. ¿Cómo usted resuelve el problema, en cuestión de días, de los camiones que están podridos con más de cuatro años de estar llevando sol y agua? Por eso es que yo puedo dar respuestas convincentes de lo que estoy haciendo. Y no simplemente emperrarme en que tienen que solucionar. Porque así no es. Así no es. ¿Verdad? Yo estoy emperrado en solucionar, pero legalmente. ¿Verdad? ¿Cómo voy a pasar el camión por ese tráfico que hay en Jacob? Ok. ¿Y cómo usted me dice que duplique la seguridad de la policía municipal si tengo los mismos diez muchachos que me heredaron? Con los mismos tres tarros de latas oxidados que heredaron. ¿Usted tuvo recursos para modificar? ¿Por qué usted no presentó una moción para comprar cuatro vehículos que requiere la policía municipal? Usted también es un ciudadano y es un regidor que se postuló a mejorar Garabito. Si usted tenía la receta para mejorar la seguridad del cantón, ¿por qué no presentó el proyecto y compramos cuatro vehículos? Porque yo también los quise comprar y los presupuesté con los dos mil millones, pero no me los aprobaron. ¿Verdad? Entonces tendríamos que entender por dónde va el barco. Tenemos que entender claramente. ¿Verdad? Porque si usted ahorita me dice otro tema que salió, pero como si la muni tiene bodegas cerca del río y quiere sacar a manitos, requerimos hacer un proyecto para quitar las bodegas cerca del río. No las podemos cerrar así nomás. No podemos. No se pueden. Y yo las quisiera cerrar porque es ilegal donde están esas bodegas construidas. Pero no podemos quitarlas hasta no tener un edificio para pasar la oficina. Entonces, con todo eso desde el primer día me hubiera gustado sacar a todas las personas que ya no estaban en esta institución. Pero tuvimos que esperar casi hasta el último día de este año para que salieran los últimos dos, que salieron durante el 2024. ¿Verdad? Gente que no quería prosperar la municipalidad, que están bloqueando la municipalidad. Que se les dieron indicaciones y no las hicieron. Y lo mismo pasa en policía municipal. Todavía tenemos gente que no quiere hacer las cosas bien, pero tenemos que entender qué es lo que estamos trabajando, qué es lo que estamos administrando y si no sabemos, preguntemos. Para entender por qué no hay más policías. Y por qué si gestionamos con fuerza pública, que usted desmerita parece, la seguridad de nuestro cantón. Donde la pagamos con impuestos nacionales, no con impuestos municipales. ¿Verdad? Entonces es claro, digamos, que las respuestas sí están. Y van a estar ejecutadas en el 2025. Eso sí, si a noviembre, es más, si a julio de este próximo año, no ha habido un avance significativo en este cantón, ahí sí es cierto que ustedes pueden empezar a decir que la administración está patinando. Que no saben ni para dónde va. Pero es que sí requerimos recursos, Ronald. No podemos hacerlo sin recursos. A mí, de verdad, que no me alcanza

la billetera para pagar la seguridad del cantón y para haber comprado camiones el año pasado. ¿Verdad? Y sí lo quisimos hacer con la MUNI, pero no nos dio. Nos anularon el presupuesto que enviamos a la consaloría, que ahora, a inicios de este año, lo vamos a enviar nuevamente. Pero es así, o sea, no es que ha habido deficiencia o no sabemos lo que hay que hacer. No, no. Puede ser que haya una receta mejor que la que tenemos, pero sí tenemos varias recetas para solucionar los problemas de basura y de seguridad del cantón. Las cámaras, por ejemplo, seis meses trabajando el sistema de cámaras. Y ya lo tenemos, pero no teníamos los recursos para adquirirlo. Tuvimos que esperar al próximo año. En el presupuesto que nos heredaron, no había plata para cámaras. ¿Verdad? Entonces, tuvimos que esperar, y ahora sí, este otro año, debe quedar instalado en el primer trimestre. Y si no está instalado en el primer trimestre, ahí sí es cierto que es un error nuestro que eso no esté trabajando. Pero es que, sin cacao, no hay chocolate, pa.

El Sr. Ronald Sandí Cambroner - Regidor Propietario, - No, don Francisco, no podemos seguir llorando por la leche de Bramada, lo que no hicieron nosotros. O sea, esto es nuevo. Aquí es borrón y cuenta nueva. O sea, no pensemos lo que no hicieron nosotros. Tratemos de solucionar, o sea, atrevemos a solucionar. No pensemos que ellos dejaron la municipalidad quebrada, no dejaron camiones. El pueblo quiere soluciones. Tenemos que darle soluciones, como dices, como viene lo local. O sea, no es posible que sigamos todo este mes de diciembre que sigue, y lo que viene la otra semana, con el montón de basura en la calle. ¿Ya? Tenemos que ver qué hacemos. Señores, eso es un programa. Eso no es de la noche a la mañana. La gente no está acostumbrada en Costa Rica a reciclar. O sea, eso es un programa poco a poco. Usted no pretende que el pueblo garabito, de una semana a la otra, comienza a reciclar y a compostar. O sea, es un programa que tenemos que llevar. Tenemos que ver dónde llevamos la basura para reciclar. Si tenemos un lugar, no tenemos un lugar donde la gente pueda llevar la basura y reciclar. ¿Ya? Todo lo que dice la gente, se requiere de tiempo, se requiere educación, empezando por las casas, por las escuelas, con programas, para que la gente entienda. No de una noche a la mañana. La gente, hoy en día, el Garabiteño, de hoy en día, lo que quiere es solución esta y la próxima semana por la basura. Lo demás, lo vamos a trabajar. Yo sé que hace falta plata para comprar equipo, no lo tenemos. ¿Ya? Pero no nos podemos quedar con los brazos cruzados, esperando que venga el presupuesto, que esperamos que nos compren los camiones, que lleguen en febrero o marzo, vamos aquí con la basura toda la vida. Entonces, tenemos que buscar soluciones lo más pronto posible en estos días que estamos llenos de turistas. O sea, no podemos esperar y echándole las culpas a los demás que no hicieron, o que no nosotros tenemos

que solucionar ahorita. El pueblo está esperando soluciones. Carros privados, si yo tengo que poner mi picap, lo pongo. Usted la semana dijo, si no recoge la basura, yo voy a mi propio carro y recojo la basura. Entonces, así es. La gente está esperando soluciones, Francisco. Yo no tengo la solución. Ya, si yo tuviera, y sé que no hay presupuesto como usted, pero necesitamos soluciones lo más pronto posible. Y en seguridad, yo sé que necesitamos contratar gente si se necesita más municipios y municipales. Esperemos que ese presupuesto nuevo que venga podamos contratar y comprar más carros. Pero, ahora, solución, recoger basura en la madrugada. Y así, se puede mandar un carro por, digamos, en el Distrito 2, mandar un camión, o sea, que no venga a Zajacón, o sea, que vaya, que manezca ahí en Quebreganá, recogiendo la Cunilla y Tárcoles, por decirte un ejemplo. Pero a esta hora no vamos a poner a recoger basura a las doce del día, donde no se puede ni caminar, ni andar en bicicleta. No se avanza ni un kilómetro todo el día. O sea, hay horarios. Yo andaba ayer, no es falta ir a Japón para ir a las ciudades limpias. Yo ayer andaba en el Cantón de Belén, en Pedregal, y yo no vi basuras en ninguna esquina, ni en el propio Campo Ferial. Estaba súper limpio el Campo Ferial. Yo anduve en el Campo Ferial, por todos lados estaba súper limpio. Las carreteras entrando a Belén estaban súper limpias, no había puños de basura como acá. Sí, señor. Y en Cantón, no, pero yo andaba yo andaba en el Cantón. Pasé desde la Panasonic, pasé por todo por todo Pero, entonces, aquí tenemos más plata. Ellos tienen menos plata. Debemos tener más dinero nosotros. No, no, ¿cómo es que compare? Es una ciudad limpia. ¿Qué se está comparando con Japón? O sea, Belén es una ciudad limpia. Yo pasé por Santana ayer y no había basura en ninguna esquina. Ni en Belén. No busquemos precesos. Solucionemos el problema. Si estás aquí, bienvenido. Gracias a Dios que están por aquí en Cantón. Están consumiendo en cabinas, en restaurantes y en tiendas. Así que, de verdad, me indica la bienvenida y que vea una cara bonita del Cantón. ¿Qué Cantón más bonito, qué limpio? ¿Entiende? No esperemos que, o sea, no podemos esperar que la gente venga a ver Cantón feo. ¿Qué va a decir Belén? ¿Qué Cantón más feo sacó? Está sucio. Perdón, ya lo último. Si sabemos que la temporada alta se vino y no nos preparamos, lamentablemente no nos preparamos.

El Sr. Thomas Bricker Ghormley Hessel – Síndico Suplente, - Yo estaba muy emocionado de esta presentación de Surf porque yo vine la primera vez a Costa Rica en 79 con mi tabla para surfear y encantó al país. Entonces, estoy contento de estar aquí en este otro lado de la historia de surf aquí. Ojalá que sea algo exitoso para nuestro Cantón. Te advierto que no surfeé ahorita y lamento mucho. Pero, bueno, yo quisiera hablar de eso también porque yo sí, nuestro Concejo de suitar, que es una figura que no ha tenido mucha experiencia, pero estamos trabajando en cosas importantes. Ahorita acabamos de planear una

reunión con un grupo con la Asociación de Vecinos de Cristo Rey para reunirse con otros NGOs en la zona para ayudar en los problemas. Pero también nosotros estamos trabajando, yo también personalmente en los asuntos que dice Chico, que nosotros todos podemos hacer. Yo iba a presentar esto, ese es el diseño mío que presenté hace años para una reestructuración de las calles aquí. Porque es cierto, tiene razón, tenemos que hacer más calles laterales aquí en la zona. Y no he presentado porque todavía no tengo el artista para ayudarme con esto. Pero también estamos trabajando bien en una cosa que yo estoy muy emocionado y voy a presentar esto más adelante porque ya no en esta hora. Pero estamos trabajando para ayudar a la comunidad en forma muy especial. Es construir jardines comunales, food forests estamos llamando, con unas organizaciones independientes como Surf Synergy donde trajo el esposo de nuestro presidente en acción. Y vamos a hacer 18 hectáreas de jardines comunales en las áreas donde era el arroz. Y también estamos ojalá negociando para mover de nuevo la feria de agricultor desde donde está hacia Cayance de nuevo, pero no en la calle. En propiedad privada entechada. Nosotros, cada uno de nosotros podemos hacer esto. Aquí tengo el diseño para la nueva escuela en Las Monas donde Rotary está ayudando a hacer una escuela nueva con la iniciativa de Chico en la propiedad que van a comprar ya. También tengo aquí el diseño para parqueos porque si hay propiedades que nosotros podemos comprar o expropiar para tener parqueos pero yo estoy haciendo mi propia iniciativa y nosotros podemos hacerlo también. De la basura no he anunciado porque yo creo que Rarón tenía a mano, entonces no he presentado lo que es basura. Pero hay un montón de cosas que cada uno de nosotros si tenemos las ganas de hacer, podemos hacer con la comunidad y con el apoyo de la municipalidad. Entonces yo para este año realmente estoy contento. No sé si podemos terminar con la oración después de mi compañera, pero yo creo que este año entrante va a ser un año muy exitoso para nosotros porque como dice Chico, vamos a tener plata también. Esa es otra cosa. Yo estoy trabajando en esto hablando, yo soy de Bienes Raíces. Yo sé que hay impuestos, un tesoro de impuestos aquí porque yo sé los valores de los terrenos y no estamos cobrando lo que debemos de comprar. Chico, ha hablado de esto y es cierto. Hay propiedades aquí que están pagando cochinas para casas de lujos y propiedades de lujos y solo cambiando esto y bueno, todos mis amigos van a regarme más tarde sobre esto. Realmente la mayoría, más bien, varios de ellos me vinieron a mí diciendo, mira, yo no pago suficientes impuestos. Yo quiero pagar más impuestos porque quiero los servicios y es lógico. Si cobramos impuestos, vamos a poder darles los servicios que ellos merecen. Ese es mi comentario. Feliz año nuevo a todos. Bendiciones.

La Sra. María Del Rosario Serrano Chinchilla – Síndica Propietaria, - Bueno, buenas noches compañeros,

presidenta y señor alcalde, la secretaria y todos los que están, demás compañeros y los que nos ven por redes. Bueno, hay algo que me preocupa muchísimo acerca de lo de la basura. Yo sé que hay personas que tienen que hacer lo que Chico está diciendo. Hay personas que tenemos la bendición de tener un campo y podemos trabajar y tratar la basura, los desechos orgánicos y lo demás se puede reciclar. Eso no hay problema. Pero yo me pregunto la gente que vive en condominios o en casas donde no hay un patio, donde no tienen posibilidades de poder tratar a esa basura. ¿Cómo se hace en ese caso, señor alcalde? Porque yo sé que hay gente que no puede. O sea, hay gente que no sabe y no puede. A la gente hay que enseñarles. Hay que enseñarles, hay que hacer un programa y visitar a la gente para enseñarles y demostrarles que sí se puede hacer compostar. ¿Y cómo se puede? Lo del reciclaje no es problema, porque si la gente aprende, y de hecho muchísima gente ya lo está haciendo. Lo que pasa es que muchas veces, como no hay quien recoja eso, porque no se puede llevar por diferentes medios, porque no hay un camión o no tienen carro, entonces nadie va a subir una bolsa de esas en un bus para venir a dejar al relleno, ¿verdad? Eso es imposible. Entonces, eso es lo que quisiera ver cómo se puede solucionar esa parte. Y enseñarle a la gente de verdad a reciclar, pero de verdad necesitamos un programa. La gente no aprende de la noche a la mañana. Yo a veces me quedo asustada. En mi casa, cuando el zacate crece atrás un poco, o sea, cuando ya el zacate se ve como a la mitad, la gente empieza a tirar. Un día yo fui y recogí una bolsa llena de botellas, papeles, cajas de almuerzos, o sea, todo lo que pudieron tirar ahí, y yo me estaba, tenía el hígado en la mano, el colerón de ver que yo dije esta parte de mi casa no es basurero, y sin embargo la gente pasa y tira las botellas, ¿verdad? Entonces, tenemos una cultura bastante mal educada. Entonces, es difícil, es difícil enseñar a las personas a que aprendan a hacer eso. Muchísima gente de turistas que vienen aquí, vienen muy mal educados desde San José. Entonces, lo que hacen allá lo vienen a hacer aquí también. Entonces, cómo poner rótulos, enseñar a hacer cosas para que la gente entienda que no puede dejar basura en las playas, que no puede tirar basura por ahí, donde se les ocurra. En el frente de mi casa han pasado y han tenido el descaro de coger la bolsa de la basura, que seguro no se la llevaron, y me la tiran ahí en la sala, donde ahora está el santuario. Entonces, yo digo, Dios mío, a veces me da enojo, pero también entiendo eso. Entonces, necesitamos hacer un programa urgente, rápido, para poder poner rótulos y enseñar a la gente, por los medios de comunicación, por Facebook, por todos lados, enseñarles de que la basura no se debe de tirar así, y que se debe reciclar, y que se debe hacer lo de composta, pero a la gente que tiene campo, la gente que no tiene campo, que vive en condominios, o en casas muy pequeñas, o apartamentos, no van a poder hacerlo. Entonces, ¿cómo lograr eso? Necesito

una respuesta. Gracias.

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta, - Yo sí quería nada más comentar sobre el tema del reciclaje. Vivo en un estudio súper chiquitito, y yo reciclo absolutamente todo. Todas las bolsas que salen de mi casa, hay una de cartón toda rota, una de vidrio, y una de todos los plastiquitos del arroz, los frijoles, las papitas, las galletas, de todo lo que compro. Y un bidón de reciclaje de plástico de agua alpina, con todas las tapitas adentro. Y yo eso lo saco afuera de la carretera, y lo recogen. Y va todo reciclado. Y hasta me tomo el tiempo de ponerlo en la bolsita afuera. Reciclaje de cartón, reciclaje de vidrio, y yo toda la vida de 15 años en Garabito, he reciclado. ¿Y qué hago con organismo? Corto la cebolla, corto la naranja, tengo en mi cocina un balde plástico de agua cortado a la mitad, ahí echo todo, y cuando lo tengo lleno, le echo agua y salgo al río y lo tiro al río. Entonces, es decir, muchas excusas. Creo que la comunidad sí puede lograr hacer reciclaje. Es demasiado sencillo hacerlo y lo más bonito es que es satisfactorio. Entonces, sólo quería dar ese comentario al respecto.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal, - Bueno, vamos a ver. Para brindar el servicio que quiere don Ronald de Basura, necesitamos industrializarla. Requerimos que la gente composte y recicle, efectivamente hay que hacer una campaña de educación. También requerimos de camiones, ¿verdad? O sea, no es que no se planificó. Hoy hay más camiones que antes, pero efectivamente la afluencia turística posiblemente es más que antes. O cada vez, también, por las lluvias, ya la gente que caminaba al supermercado, al restaurante, sale en carro también. Y también requerimos más mano de obra. Con respecto al tráfico, requerimos más rotulación, o toda la rotulación, no hay un solo rótulo, nada. Una señalización vertical no hay. Ciclovías, aceras, más calles, efectivamente, un par más hacen falta, parqueos y parquímetros. Realmente todo está botado, todo estaba botado. Nunca se hizo nada. No es que nosotros tomamos un proyecto donde mira, lo pintaron mal. No, no está el edificio. No está. Entonces, lo que pido en Ronald es un poco complicado, porque es como que a mí me dieran el último equipo de la tabla y me constaten como entrenador y me digan llévelo al primer lugar, pero con los mismos jugadores. Y el mismo uniforme, ahí está, en el mismo estadio. O sea, no le meta un cinco y lo lleva al primer lugar. Es algo así, o sea, cambia el sistema de recolección de basura, pero todavía usted no tiene recursos. Y lo que planificamos, sí, cierto, lo planificamos, se nos cayó a lo último. Por lo menos ya sacamos el cáncer que teníamos con la contratación inicial. Tenemos una contratación que ya la administramos nosotros y que a partir de ahora, pues sí es responsabilidad nuestra mejorar este sistema. Claro que habíamos discutido recoger la basura de noche, pero ¿qué nos dice la empresa? ¿Eso es su precio? Cóbrela. ¿Qué

necesitamos más camiones? No tiene. Bueno, ustedes sentaron de último momento. Ya tienen los que les dimos. ¿Verdad? Y requerimos más personal. Entonces, prácticamente que nos dijeron no se puede y no vamos a cambiar todo por dos semanas o una semana y media. Es claro que el tráfico se está viendo afectado por las lluvias, a razón de que más gente usa el vehículo para transportarse. A mí no me gusta ver las calles como están, con basura. Claramente, y sí debo rescatar, de que se está recogiendo. O sea, no es de que paramos de recoger. Es que llegamos un poco más tarde, pero sí se está recogiendo. O sea, muchas veces me han llamado y me han dicho, mira, chico, aquí está la basura y rapidito, no sé, a las dos, tres horas, me dicen, chico, ya se la llevaron. Porque sí llegamos. Es que llegamos tarde, porque ya no podemos llegar en los mismos 15 minutos a Quebrada amarilla, que lo hacíamos siempre. Entonces, ese tiempo es el que nos está retrasando. Entonces, Ronald, ¿de verdad qué? Lo entiendo usted, que no puede dar respuesta, una respuesta positiva, diferente a lo que ha venido pasando. Pero ahorita estamos haciendo magia, con lo poco que tenemos. Claramente, el otro año ya va a ser otra cosa. El otro año vamos a tener el recurso necesario. Por ejemplo, en el Departamento Ambiental, para que tengan una idea, y por eso es cuando yo antes les dije, me extraña porque ustedes conocen bien cómo está la MUNI, pero al final parece que no, puede ser que yo sea el equivocado. En el Departamento Ambiental lo heredamos sin ingeniero. Tenemos uno que renunció porque le presionamos hacer el sistema de reciclaje y compostaje. Vino la muchacha, la presionamos de que había que compostar y reciclar, y nos renunció. También por mucha presión y porque la estaban persuadiendo con corrupción, entonces prefirió irse. Y el que está, tiene un mes y medio de estar aquí. ¿Me entiende? O sea, no ha sido tan sencillo. Aunque sabíamos a lo que veníamos. Yo le puedo decir que hoy el sistema de recolección está increíblemente mejor de lo que recibimos, y no porque yo lo diga. Los voy a incluir en el grupo de recolección de basura para que ustedes lo escuchen de los muchachos. Los mismos muchachos que antes recogían están ahora viendo cómo pasa todo. Y es más, voy a traer aquí a varios, a Whiskey y a otros muchachos que trabajaban con para que ellos les expliquen a ustedes el trabajo que se hace. Y que no sea yo, porque tal vez creen que es que yo les estoy dando atol con el dedo, y no es así. No, no, para nada. Les vengo a decir exactamente lo que está pasando, tal cual está pasando. O sea, aquí nunca le habían dicho a la gente adinerada que eran cochinos. Y a mí me ha tocado decirlo. En Hermosa hay un basurero que los cochinos estos por no pagar impuestos, porque construyeron su casa sin pagar impuestos a la muni, porque no tenían disponibilidad de agua, traen su basura desde las casas de lujo que tienen con vista al océano y las dejan en un basurero que no es el de ellos. Por ejemplo. Entonces ahí tenemos una disposición de desechos que no cobramos.

¿Verdad? Y que todas esas casas de lujo, no hay gente que vive ahí, son Airbnb que alquilan esas casas de lujo con 10, 20 turistas y producen toda la basura que no produce alguien local. Porque ellos, todo es basura. Todo lo compran y todo lo botan. ¿Y dónde cae la basura? Al basurero del vecino, porque no tienen recolección. Hoy nosotros no subimos a Cerro Fresco a buscar basura, por ejemplo. Todo la tira en un punto cerca de Valle Perdido. Nadie recicla y compostea. Ustedes dirán, ay, es que hay que educarlos. No, no, no. Hoy por hoy, la persona que no sabe que hay que reciclar y compostar, pues va a tener que ir buscando otro planeta. Porque aquí en Costa Rica y en el mundo y en el planeta Tierra, quien se toma una coca plástica, no tiene que por qué tirarle la botella a otra persona para que se la bote. Yo me tengo que hacer responsable de esa botella. Si yo me comí unas picaritas, yo tengo que ser responsable del paquetito de picaritas. Y si eso hay que educárselo a la gente, pues sí, lo vamos a hacer, efectivamente. Ahora este otro año, ya estamos diseñando la campaña para mostrársela al público durante siempre. Pero es que son principios básicos de supervivencia. ¿O pensamos que era tan fácil tomarnos la coca y tirarla al río, como Georgina hace con los vegetales orgánicos? ¿Me entiende? Bueno, así lo escuché. Me pareció rarísimo, más bien. Ok. Hagan un hueco, mejor. Yo les recomiendo que hagan un hueco y tiran los desechos en el hueco. Lo tengo también. No mal entiendan, no fue en el río. Lo que quise decir es que cerca del río hay un lote baldío y lo tiro ahí en ese lote baldío. Le iba a reclamar, de una manera. Jamás haría eso. Sí, entonces, Ronald, a mí me gustaría que fuera de lujo. Odio que me estén llamando para esto. Porque incluso lo que digo es usted, empresa, vaya y llegue. Pero la justificación que me dan, objetivamente tengo que aceptarla. Tengo que aceptar la justificación. ¿Verdad? En ocasiones, no sé si les ha tocado ir a Punta Arenas, pero me han dicho que es kilométricas las filas antes del Puente Barranca. Entonces, es una complicación. Si nosotros hubiéramos tenido desde un inicio la zona de transferencia, eso se hubiera facilitado más. Y vean lo que pasó. Para que vean que no solo estamos aquí en Chamigos. Nos denunciaron porque tenemos un camión haciendo transferencia en el relleno sanitario. ¿Verdad? Claramente, como los camiones no pueden ir allá, pues tenemos que solucionar, o sea, no podemos. Entonces, se puso una traileta ahí y se tira en ese container. Como siempre lo habían hecho, estando eso clausurado. Incluso la empresa anterior transfería en media calle. No sé si alguno de ustedes vieron, pero ellos paraban en media calle y transferían en media calle. ¿Verdad? Pero claro que le hicimos ver al Ministerio de Salud, que hoy nos hizo una inspección y tengo ahora, les voy a compartir la nota, donde le explicamos objetivamente por qué lo hacemos. ¿Verdad? Que no es una cuestión de varas. Entonces, de verdad que a mí me preocupa esto. Hubiera querido solucionarlo, Ronald, y que usted no me estuviera

diciendo estas necesidades que tenemos y esta problemática. Al contrario, más bien, era un momento óptimo para que usted más bien estuviera diciendo ¡Wow, alcalde, qué cambio! El año pasado fue un problema con la basura y este año usted la tiene nítida. No hay basura. Porque ese es el objetivo. Pero desgraciadamente, con los mismos jugadores, difícil ser campeón. Difícil. O sea, por eso Carmelita siempre está en la cola. O baja segunda y sube, baja segunda y sube. ¿Verdad? Porque siempre tiene lo peor. Tiene nuestros camiones oxidados alineados en la titular. Gracias.

El Sr. Freddy Gilberto Castro Agüero - Regidor Propietario, - Yo creo que es de suma importancia, pues, es muy entendible lo que el regidor Ronald dice. Y pues sí, a veces la gente la gente presiona, ¿verdad? Por lo que está viendo. Entonces, claro, es entendible lo que don Ronald dice y yo lo comprendo perfectamente. Igual lo que dice don Reinier. También lo que dice el señor alcalde. Yo creo que esta es una nueva oportunidad ¿verdad? Para mejorar. Para que todos en conjunto el próximo año trabajemos en beneficio de la comunidad y de ir haciendo las cosas diferentes. Yo creo que tenemos una gran comunidad. Don Thomas dice algo muy interesante. Debemos recoger más dinero. Debemos facturar más. Digamos, el presupuesto del próximo año viene muy recortadito para proyectos. Entonces, debemos ser más eficientes en la recaudación de impuestos. Y que verdaderamente hay gente que no está pagando que pague. Debemos ejecutar rápido los cuatro mil y el resto de millones de colones que hay ahí para comprar lo que verdaderamente se necesita. El reciclaje es el futuro. No, es el presente. Pero culturalmente está un poco complicado aún, pero debemos ir trabajando en eso. Yo creo que somos un Concejo que yo les agradezco en estos ocho meses que hemos estado aquí. La verdad que todos ustedes los aprecio muchísimo. Hay unos que no los conocía. La verdad que son grandes personas. Hay otros que los conocía como a Reinier, que la verdad lo veo como un amigo y como un hermano. Y a muchos. Y yo creo que el equipo está bonito. Vamos por buen camino. Yo siento que van a haber diferencias y siempre van a existir. Pero yo creo que debemos ser muy conciliatorios, debe haber mucho diálogo, debe haber mucho respeto entre nosotros para seguir construyendo ese garabito que todos los Garabiteños quieren. Y principalmente no dejarnos de la mano de Dios, que Dios es el que guía todo. Y por ahí dice la palabra que cuando Dios decreta, nadie decreta contra Él. Entonces yo creo que decreto prosperidad para todos y cada uno de los Garabiteños en este año 2025. Decreto principalmente salud para cada uno de los hogares de los y las Garabiteños. Y para todos ustedes, compañeros, que Dios les dé esa sabiduría a los que están en la administración, que Dios llene de bendición y protección a nuestro alcalde, a nuestra alcaldesa aquí presente, al vicealcalde, a toda esa parte administrativa de la municipalidad, que Dios le dé ese

discernimiento y esa capacidad. Pero todo, esa protección, porque siempre hay personas que desean el mal. Igual a todos nosotros del Concejo, todos, compañeras y compañeros de todo corazón, que el 2025 sea un año cargado de mucha salud, que es lo principal, y prosperidad, y que sigamos siendo este Concejo que hasta el día de hoy hemos sido, ¿verdad?, y que haya respeto, que haya confianza, y que haya sobre todo esa cordialidad, pero sobre todo respeto, ¿verdad?, en lo que no concordemos, ¿verdad?, porque hay momentos en que no vamos a concordar. Si yo alguno de ustedes en estos ocho meses he fallado en algo, pues las disculpas del caso. Pero la verdad, súper agradecido con cada uno de ustedes por la forma de ser, por la forma de... por ese deseo de superación y por ese deseo de hacer grande a nuestro cantón. Felicitar a nuestra compañera Georgina. Georgina le tocó algo complicado. Me la he jugado, me la he jugado. Sí, le tocó algo muy complicado. Todos supimos lo que pasó, y ella entró en un momento difícil y lo ha hecho muy, muy bien. Yo la felicito. La verdad que la felicito. Y... Sí Y yo creo que... Sí, sí. Yo creo que vamos por un muy buen camino. Y vuelvo y repito, allá veo las presas todavía. Allá están. Necesitamos más calles. Y yo creo que ya esto debe ser... El 2025 va a ser un año fructífero. Y lo decreto en el nombre bendito de Jesucristo. No es que yo quiera, no. Es que Dios nos va a guiar por ese camino que verdaderamente necesitamos. Porque para sacar a este cantón adelante necesitamos la ayuda de Dios. No hay otra manera. No hay otra manera. Porque esto está bien empantanado, bien encharrado y seamos honestos, yo a veces digo, yo a veces cuando veo presupuestos, cuando veo cosas, cuando veo personas que no marcan, cuando veo personas que no quieren trabajar, digo yo, ¿por dónde me voy? ¿Por dónde salgo? ¿Por dónde salimos? Sí. Es complicado. Es complicado. Pero también agradezco a un montón de empleados en su mayoría. Todos los que me están escuchando, en su mayoría los empleados municipales muy buenos todos, con deseos. Y hay unos que pues ahí andan, ¿verdad? Pero yo creo que lo importante de todo esto es, vuelvo y repito, muy agradecido con el pueblo de Garabito. La verdad que nos permite estar aquí y créame pueblo, que nosotros estamos trabajando, créame que hay la mejor disposición, pero también debemos entender que somos humanos. Y muchas veces como humanos fallamos, como gobernantes fallamos. Pero siempre hay que tener esa mística para que fallemos como humanos, pero que no venga el invento. Que no fallemos por invento. Porque en los últimos ocho años fueron inventos los que hubieron. Porque hubo un favorecimiento nada más para mí, y para mí, y para mí. Y el pueblo fue de último. Y cuando cuando pones al pueblo de último, y cuando basado en los principios cristianos y de Dios, usted dice en la Biblia, el gobernante que no está basado en los fundamentos de Dios, no podrá gobernar. Y su gobierno no va a ser bueno. Eso está en la Biblia. Eso no lo digo yo. Entonces,

debe haber ese acercamiento con Dios para poder gobernar. Y nunca fuimos bien gobernados durante ocho años. Entonces, ahora, ¿qué es lo que yo invoco? A que Dios verdaderamente entre en nuestros corazones y podamos ser buenos gobernantes para todo el pueblo de Garabito. Feliz año 2025. Nos vemos el próximo año. Un abrazo muy grande para todos los Garabiteños. Y salud y prosperidad decretado en el nombre bendito de Jesucristo.

El Sr. Francisco González Madrigal – Alcalde Municipal, - Solo para dejar claro eso porque estoy seguro que ya seguramente don Reinier lo vio. Dice un vecino que instaló una pancarta, ahí se los envía Ron a la Freddy y a don Reinier. Peligro alcantarillado en mal estado. ¿Hasta cuándo Municipalidad Garabito? Esto es en calle Mantas, la calle Punta Leona, la calle pública que llaman de Punta Leona. ¿No se lo pasé? Sí, yo creo que sí lo pasé. Entonces, tiene toda la razón. Y yo quería que ni siquiera me reclamara. Pero sin cacao no le puedo hacer el chocolate. ¿Verdad? Entonces, son situaciones que se las digo comparativas con la seguridad, comparativas con la recolección de basura. ¿Verdad? Que a pesar de que a esta calle en dos ocasiones le metimos la niveladora. ¿Verdad? Tratamos de que estuviera bien, de que los vecinos. Hablé con el doctor Raverí, hablé con la gente Punta Leona para esa situación. Tenemos un proyecto muy bonito en la entrada de Playa Mantas, de mejorar también el adoquinado. Estamos revisando también un asunto judicial todavía que está pendiente para ver cómo va a quedar. Pero son asuntos que hay que resolver previo, porque eso tiene... Esa calle Playa Mantas, por lo menos unos 20 años de haberla abierto, y los problemas están de hace 20 años. Nadie le metió absolutamente absolutamente nada, ni siquiera voluntad para mejorar la situación en esa calle. Entonces, es complicado en 8 meses solucionarlo, pero sí le pude decir a ese señor que en el 2025 ese proyecto le queda terminado, le queda completo. O sea, porque es la forma. No es una ocurrencia, como dice Freddy, no es que yo llegue aquí y me apremien 200 millones y contraté una empresa y gasté 200 millones. No. Sino que son inversiones que se tienen que se tienen que discutir mejor, y posiblemente esta no es como la primera inversión. Hay otras inversiones que vamos a hacer que son más urgentes, como esta. Por ejemplo, yo antepondría la calle de Lagunillas a Bajamar antes que esta de Punta Leona. Y se lo digo a cualquiera en la cara. ¿Por qué? Porque tiene una prioridad mayor. Hay más gente que vive ahí, ¿verdad? O sea, quizá muchos más años de estar pasando por una calle de lastre. Entonces, no tienen transporte público. Entonces, efectivamente, son cositas que nos dejaron y que tenemos que solucionar. Y apoyo las palabras de Freddy. Este 2025, estoy seguro que este cantón va a tener un desarrollo que no le había llegado todavía.

.....

¿Verdad? O sea, no... Es que no había nada planificado. Entonces tuvimos que... Y más atrás que eso. Ni siquiera teníamos la gente para empezar a planificar. Tuvimos que ir más atrás. O sea, era un equipo, en último lugar de la tabla sin jugadores, don Ronald. Algo así. Pero bueno, ha estado muy linda la experiencia. Y realmente, esas reuniones de amigos, de gente que se preocupa por la comunidad, gente que está en esto y que nos sentamos aquí en lugar de estar en casa descansando, viendo tele, es porque nos interesa el cantón, nos interesa mejorar esto. Yo creo que aquí, en este Concejo, no va a haber mezquindad. ¿Verdad? En algunos gobiernos locales o hasta nacionales, no le aprueban proyecto a quien los va a ejecutar porque después queda bien. Eso es lo que se dice. No, no, no. No le apruebe ese proyecto porque después queda bien. ¿Verdad? Entonces, no ven el beneficio que van a tener las personas, sino están viendo el beneficio político que puede tener quien ejecute la obra. Y eso no debería de ser así. Más bien, lo que hacemos es subir el listón. Si este gobierno, porque aquí no es el alcalde, es este gobierno, desarrollamos el cantón al punto de que quedan en cierto nivel, los políticos que vienen no van a tener más que ir hacia arriba. Si bajan, lo linchan o lo sacan de la política. Entonces, si nosotros somos ciudadanos responsables y elevamos el nivel de infraestructura tanto deportiva, como turística, como vial, como embellecimiento, como el cuidado del medio ambiente, como la seguridad, la recolección de basura, si elevamos el nivel, nos vamos a garantizar que nosotros vamos a vivir en una comunidad mucho mejor que la que le damos. Pero también nos garantizamos de que los políticos que van a continuar después de nosotros, van a tener una línea alta que cumplir. O sea, ya cualquier persona que venga aquí a querer hacer cualquier truquito, las mismas personas o asociaciones o agrupaciones que estamos haciendo enlaces para desarrollar nuestro cantón, los van a hacer sacados. Y hasta yo mismo vendría a sacarlos, porque realmente vamos a trabajar aquí, vamos a dejar sudor y sangre para que ese cantón sea mucho, mucho mejor de lo que hoy tenemos. Y comprendo bien todos los problemas que estamos teniendo y no es echarle la culpa al pasado. Es el presente, fue lo que nos heredaron. Y debimos comprar camiones, claro, pero este año no tuvimos el recurso para hacerlo. No hubo cómo. Y al final pues también nos tomamos un tiempo para conocer un poquito más esa institución. Y hoy yo podría decirles que si un trabajo hicimos bien y todavía va a seguir mejorando, es que hoy tenemos gente que quiere trabajar. Hoy queremos gente que ya sigue la visión que tenemos de tener un cantón mucho mejor de lo que se había construido hasta hace un tiempo. Entonces todas las personas que hemos contratado saben que aquí ellos vienen a trabajar y no en una condición particular, que yo creo que eso pues, la institución ganó muchísimo porque antes no teníamos eso. Simplemente teníamos la misma gente que no quería hacer prosperar el

cantón y que más bien estaban pensando, si esta administración mejora algo, nos va a dejar tan mal. Entonces estaban como estirando la cuerda hacia el lado contrario para que las cosas no funcionaran bien. Y eso sí lo hemos ido corrigiendo en el tiempo y bueno, debo decir también que todavía no he tenido el gusto de despedir a nadie. Todos los que no están se han ido solitos o por sus propias acciones anteriores que les ha correspondido abrirse un proceso administrativo, pero nosotros no hemos despedido a nadie, ni siquiera hemos investigado a nadie, todo estaba ya sobre el tapete. Y esto pues gracias a un trabajo que habíamos hecho en conjunto con Alonso Ríos y otro grupo nuestro, desde el 2018, desde la reestructuración. Entonces conocíamos bien que era lo que estaba pasando en la MUNI. No venimos aquí a preguntarle a la persona que estaba en Hacienda cómo era que se administraba la plata, porque ya más o menos sabíamos por dónde andaba la cosa. Entonces, gracias a eso es que en esos seis meses que tenemos en la administración, siete meses ya, pudimos ejecutar varias acciones administrativas para sanear los departamentos, las direcciones que tenían los departamentos.

La Sra. María Del Rosario Serrano Chinchilla – Síndica Propietaria, - Gracias. Bueno, agradecerles a todos un feliz año y que todas nuestras metas y sueños, proyectos se cumplan. Muchas gracias a todos porque todos han sido muy especiales aquí como equipo. Estamos muy bien y como dice el señor alcalde, lamentablemente hay gente que pone piedras en el zapato, estorba para que las cosas no se lleven a cabo, pero Dios dice que Él es mayor en todo y que Él puede lograr todos nuestros sueños y nuestros proyectos. Así es que muchísimas gracias y nos vemos el próximo año y que Dios los bendiga y que les traiga muchísimas bendiciones de salud, prosperidad y muchas bendiciones para todos.

El Sr. Reinier Obando Enríquez - Regidor Propietario, - Bueno, vamos a ver, yo ya finalizando el año, en la última sesión, pues ya agradezco a todo el apoyo y todo lo que, la experiencia que hemos vivido aquí. Yo sí creo que el 2025 tenemos todo para salir bien, para hacer una buena gestión. Yo tengo toda la fe en eso, inclusive tenemos un buen Concejo, tenemos un buen alcalde, creo que él tiene que demostrar en este próximo año todo lo que él nos ha prometido acá y nosotros como Concejo también ayudarle a que eso se cumpla. Entonces yo no me cabe la menor duda, tenemos mucho que hacer. De hecho, el otro día yo le pasé un, no sé si él lo vio al señor alcalde, se terminó por medio de la Contraloría y también las de las municipalidades que están en la gestión, ¿cuáles son las mejores? Las mejores son Belén, creo que Escazú y después de ahí todas las demás. Nosotros estamos en el 74. Estamos en el 74, eso nos queda mucho por hacer. Entonces todo ese tema de mejorar la parte de infraestructura, de mejorar la parte de la administración, porque también aquí eso lo mide por parámetros o actividades o variables de la

administración. No es posible que nosotros mantengamos o sigamos en este mismo, tenemos que hacernos algo, tenemos que cambiar y yo tengo toda la fe de que eso lo vamos a lograr en el 2025. Claro, es el trabajo de todos, eso exigirle también es una exigencia para nosotros como regidores y también para el señor alcalde. Nosotros como regidores tenemos que exigir y le vamos a exigir. Así es que no es nada personal, no va a ser nada, es un tema de exigencia. Nosotros ocupamos, hay que exigir para que las cosas se hagan y se realicen, porque al final va a ser beneficio para todos. Entonces el tema de mejorar todo lo que nosotros hagamos acá es importante. De hecho, el tema de la basura, el tema de toda la parte vial, el tema de la seguridad, son cosas que nosotros no vamos a poder mejorar, no vamos a poder hacer un cambio de la noche a la mañana. Eso es un tema de trabajo, es un tema de planificación, es un tema de pensar, de organizar, de inclusive hasta podemos equivocarnos de volver a replantear el asunto, pero no es un tema fácil, no es tema que nosotros en ocho meses vamos a solucionar un problema que es estructural de este cantón. El tema de la seguridad, el tema de las vías o el tema del tránsito no es un tema que se pueda solucionar de un momento a otro. Así es que yo tampoco me ofuzco por eso, ahí sí hablo, pero la verdad, el problema mío era la basura que la tenemos encima. Lo otro, yo sí creo que vamos a tener que trabajar mucho y hay soluciones para esto. Así es que yo no me ofuzco por eso, lo que sí creo es que tenemos un gran reto por encima o por delante que tenemos que sacar a la administración adelante. También creo que nosotros debemos mejorar mucho lo que nosotros hacemos aquí. Ahí abajo, el que nos viene o nos paga, el que viene, tenemos que ayudarles, tenemos que tratarlos bien para que vengan y paguen. Pero si no los tratamos bien, y ahí es como esas presas que duramos dos horas, cuando vamos a pagar dos horas, tres horas, igual que una fila de un banco. Tras que venimos a pagar, tenemos dos horas, tres horas ahí, la gente no viene. Entonces, esas cosas hay que mejorarlas. Esas cosas hay que meter análisis y mejorarlas. Así es que yo les deseo un buen año a todos, ojalá que nos llene de sabiduría para tomar las decisiones adecuadas en beneficio del Cantón. Yo yo no quisiera hablar del pasado porque ya es pasado y en el Concejo pasado pues tengo amigos, yo no los voy a no los voy a criticar, si hicieron mal o si hicieron bien, ellos ya, ellos, cada uno tendrán y ellos, la gente lo dirá y ellos tienen una responsabilidad con Dios, no es conmigo, yo no lo voy a juzgar. Pero yo sí tengo de aquí en adelante que ser mejor y tratar de ser mejor. Así es que, eso es lo que me interesa a mí. Y eso es, muchas gracias y que Dios los bendiga.

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA N°. 044-2024, CELEBRADA EL DÍA LUNES 23 DE DICIEMBRE DEL 2024

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta, - Tenemos pendiente la aprobación del acta anterior, del acta sesión ordinaria número cuarenta y cuatro veinte veinticuatro, celebrada el día lunes veintitrés de diciembre. Así que compañeros, los que estén de acuerdo de aprobar, por favor levantar su mano, una, dos, tres, cuatro, cinco votos a favor y en firme. **QUEDA APROBADA SIN ENMIENDAS, con cinco votos a favor** (el de la Reg. Yorgina Ureña Arley – Vicepresidenta del Concejo, quien funge como Presidenta) –, el del Reg. Propietario - Freddy Gilberto Castro Agüero, el del Reg. Propietario - Ronald Sandí Cambroner, el del Regidor Propietario Reinier Obando Enríquez, y el del Jairo Andrés Sancho Leiva (quien funge como Propietario en ausencia del Sr. Néstor Edgar Mata Rodríguez), **y cero votos en contra.**

La Sra. Yorgina Ureña Arley – (Vicepresidenta del Concejo) quien funge como Presidenta, - Entonces... Sí. Entonces, no habiendo más asuntos a tratar, declaramos cerrada la sesión número 45, celebrada el día lunes 30 de diciembre, el 2024 en la sede municipal al ser las 7 y 37 de la noche. Muchas gracias y buenas noches.

AL SER LAS DIECINUEVE HORAS CON TREINTA Y SIETE MINUTOS
FINALIZA LA SESIÓN.

SR. YORGINA UREÑA ARLEY
Presidenta en ejercicio

LIC. YAJAIRA VALVERDE ACUÑA
Secretaria a.i del Concejo